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панорама новостей
// торжество

// актуально

// туризм

Погружение в этнику

// поддержка

Вкусные запасы 
на зиму

Фото ǭреǯǯǯǩǱǤǟȴ аǢǪиǫиǯтраȯии ǈеǪерова.

Социальные сети стали неотˎемлемой часть˒ 
нашей жизни. В ни˷ мы постоянно общаемся 
с друзьями и близкими, узна˸м много новой 
и полезной инˉормации. 

Благодаря соцсетям мы постоянно в курсе по-
следних новостей, событий, которые происходят 
в нашем регионе, России и других странах. Важно 
при этом помнить, что пользоваться нужно прове-
ренными источниками. 

Узнать о том, чем живёт Кузбасс сегодня, ка-
кие решения принимаются для того, чтобы реги-
он развивался, и как они коснутся каждого из нас, 
можно из соцсетей губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева и областного правительства на плат-
формах «ВКонтакте» и «Одноклассники».

Здесь можно не просто прочитать самую акту-
альную информацию о разных сферах жизни ре-
гиона, но и оставить комментарии под постами, за-
дать вопросы и получить на них ответы. 

Присоединяйтесь к единой команде Кузбасса 
– подписывайтесь на социальные сети и будьте в 
курсе главных событий нашего региона!

Полезный эффект 
соцсетей

https://vk.com/tsivilev42 https://ok.ru/
group/54285131513944

https://vk.com/kuzbass.
official

https://ok.ru/
group/55457379647638

Страницы правительства Кузбасса:

Вчера в Кемерове б˒ст первого космонавта ʼрия 
аʕгарина вернулся на постамент после реставрации.

Ещё в апреле появилась информация от властей го-
рода о том, что начался долгожданный капитальный 
ремонт памятника Юрию Алексеевичу Гагарину на пе-
ресечении улиц Базовой и Космической.

Напомним: проект памятника был создан в 1983 
году кемеровским архитектором Борисом Лерманом. 
Бюст для комплекса создал московский скульптор Бо-
рис Дюжев. Изначально его планировали установить 
на пересечении улиц Гагарина и Терешковой, но поме-
шали инженерные сети. Потому выбрали другую пло-
щадку – на улице Космической.

Специалисты сняли старую краску с памятника по 
слоям и очистили все поверхности от налёта. Далее 
были проведены ремонт швов и полировка. Финиш-
ный этап – нанесение лака. Ремонт основания памят-
ника и благоустройство территории продолжается, со-
общила администрация города.

Скульптурный комплекс – объект культурного на-

следия муниципального значения, все работы выпол-
нял подрядчик, имеющий лицензию Министерства 
культуры РФ.

Оксана ǚрȳǡǞа.

Кузбасский туристический марш-
рут «ˤорная ʶория. К детям 
тайги» получил статус нацио-
нального.

Это решение было принято на 
заседании экспертного совета при 
Минэкономразвития РФ, который 
прошёл на полях VIII Восточного 
экономического форума, сообщила 
пресс-служба АПК.

Маршрут включён в нацпроект 
«Туризм и индустрия гостеприим-
ства», инициированный президен-
том России Владимиром Путиным, 
и будет отмечен на туристической 
карте страны.

«Это второй кузбасский туристи-
ческий маршрут, который получает 
статус национального. Поздравляю 
специалистов туриндустрии регио-

на с очередной победой. Кузбасс ак-
тивно и планомерно развивает ту-
ристическую отрасль, делая ставку 
на круглогодичное посещение объ-
ектов. Наша задача – сделать реги-
он максимально привлекательным 
для путешественников с самыми 
разными интересами и потребно-
стями. Параллельно современной 
инфраструктуре разрабатываем 
маршруты, причём делаем это с на-
учным подходом», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Маршрут включает этническую 
программу, позволяющую позна-
комиться с культурой шорцев – ма-
лочисленного коренного народа 
Горной Шории. Путешественни-
кам предлагают побывать в Шор-
ском национальном парке, пройти 
несколько километров по реке на 

моторных лодках, увидеть тради-
ционный образ жизни в таёжном 
посёлке. Погрузиться в местную 
этнику помогут мастер-классы по 
выплавке железа древним шорским 
способом (в глиняной печи) и при-
готовлению национальных блюд.

Напомним, в конце 2020 года 
брендовый маршрут «Кузбасс. 
Огонь в сердце» тоже вошёл в трой-
ку победителей (наряду с проекта-
ми Самарской области и Карелии) 
и получил статус национального. 
Маршрут рассчитан на четыре дня и 
включает в себя экскурсии по горо-
дам Кемерово и Новокузнецку, посе-
щение музеев-заповедников «Том-
ская Писаница», «Красная Горка» и 
«Кузнецкая крепость», экскурсию на 
угольный разрез и другие локации.

Оǧȳǟа ǍǪǧǪǞȳǡǞа.

// реставрация

Обновлённый монумент

Присяга на верность Кузбассу
Окончание. Начало на 1-й стр.

Губернатор поблагодарил изби-
рателей за поддержку и отметил, что 
одним из главных достижений преж-
ней работы стало создание единой 
прекрасной команды, которая рабо-
тала при активной поддержке прези-
дента Российской Федерации Влади-
мира Владимировича Путина. 

«Все прекрасно понимают, что 
один человек не может ничего сде-
лать, это делает команда. Вы голо-
совали за всю нашу команду под 
названием «Кузбасс», – отметил 
Сергей Цивилев.   

Губернатора поздравили с всту-
плением в должность присутству-
ющие. В частности, успехи региона 
отметил полномочный представи-
тель президента РФ в СФО Анато-
лий Серышев. Он выразил надежду, 
что Кузбасс будет делиться с други-
ми регионами наработками и техно-
логиями успеха, умением строить 
амбициозные планы и воплощать 
их в жизнь.

Отметим: церемонию вступле-
ния губернатора в должность мож-
но было посмотреть в трансляции, 
которая велась в официальных ак-
каунтах правительства Кузбасса 
«ВКонтакте» и «Одноклассники», на 

телеканале и на сайте «Кузбасс Пер-
вый», в телеграм-канале «Кузбасс 
Первый», а также в соцсетях теле-
канала «ВКонтакте» и «Одноклас-
сники».

Оксана Панарина.

� ��� семей ˨овокузнецка получат овощные 
наборы благодаря благотворительной акции 
губернатора.

Напомним: в каждом наборе по 80 кг овощей. 
Волонтёры доставят наборы до получателей и по 
возможности помогут с разгрузкой. Об этом сооб-
щил в своём телеграм-канале глава города Сергей 
Кузнецов.

Каждый участник акции получит овощной на-
бор, в состав которого входит: картофель – 50 кг; 
свёкла – 10 кг; морковь – 10 кг; капуста – 10 кг. 

Как сообщала пресс-служба АПК, претендовать 
на бесплатный набор могут члены семей погиб-
ших участников специальной военной операции, 
инвалиды и участники Великой Отечественной 
войны, граждане России, иностранные граждане, 
покинувшие территорию Украины, ДНР, ЛНР, За-
порожской, Херсонской областей, прибывшие на 
территорию России после 18 февраля 2022 года и 
проживающие в Кузбассе, а также одиноко прожи-
вающие кузбассовцы, оказавшиеся в трудной жиз-
ненной ситуации, и другие категории.

Оксана ǍǪǱарǡǞа.

Страницы губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева:
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// cлово редактора

Когда малое 
оказывается большим

// будь в курсе

Работа защитников Отечества

// конкурс

Народный участковый: определяем лучшего

Фото ǭреǯǯǯǩǱǤǟȴ ǡороǢа ǈеǪерова.

В ˨овокузнецке �� сентября в музее�заповеднике 
«Кузнецкая крепость» в рамка˷ мероприятий 
к ˤоду педагога и наставника открывается ˷удожес�
твенная выставка «ʲегенды рубежного края».

Стартовал первый отборочный ˑтап Всероссийского 
конкурса МВʮ ˫оссии «˨ародный участковый – 
�ͽ��». В ˑтом году за победу будут бороться 
�ͽ кузбасски˷ участковы˷ уполномоченны˷ полиции. 

На сайте ГУ МВД России по Кемеровской области в 
специальном разделе «Народный участковый – 2023» 
размещены подробные анкеты всех участников с ука-
занием их профессиональных достижений, личных ка-
честв. Эта информация поможет жителям нашей об-
ласти определить фаворита и поставить ему лайк. От 
выбора каждого жителя региона зависит, кто из фина-
листов будет бороться за право получить почётное зва-
ние «Народный участковый – 2023». 

Первый этап голосования продлится до 20 сентя-
бря. Конкурсанты, набравшие наибольшее количество 
голосов, выйдут в финал регионального отборочного 
тура. Его победитель будет представлять Кемеровскую 
область на всероссийском этапе конкурса. 

Напомним, что Всероссийский конкурс МВД России 
«Народный участковый» проводится ежегодно уже на 

протяжении 13 лет. Каждый раз конкурсантами становят-
ся самые достойные представители службы участковых 
уполномоченных полиции. Победителей на всех трёх эта-
пах состязания выбирают жители нашей страны.

// выставка

От живописи до керамики

В экспозиции будут представлены работы про-
копьевских профессиональных художников и лю-
бителей – членов народного коллектива «Город-
ской клуб художников Прокопьевска». Работы 
выполнены в разных жанрах: живописи, скуль-
птуре и керамике. Большинство из них написаны 
яркими красками, воплощая в себе разнообразные 
художественные направления: пейзаж, портрет, 
натюрморт. Разнообразны и по технике исполне-
ния: некоторые выполнены масляными красками, 
другие написаны акварелью, присутствуют графи-
ка, пастель и акрил.

Также посетители выставки смогут ознако-
миться с декоративно-прикладным творчеством 
прокопьевских мастеров, увидеть авторские об-
разцы сувенирной продукции. Выставка будет ра-
ботать в зале Солдатской казармы и Обер-офи-
церского дома до 31 октября 2023 года. Вход на 
открытие выставки – свободный.

Ƽнна ǎиǨǪȰǯк.

ʵасто так бывает, что нечто боль�
шое начинается с малого. Собс�
твенно, таковы законы жизни и 
природы, но и для общественны˷ 
процессов ˑто более чем справед�
ливо. К сожалени˒, слово «боль�
шое» вовсе не обязательно нес˸т 
позитивный оттенок, точнее, мо�
жет нести, а может и нет. ʱ при�
меров того более чем ˷ватает.

Я вот всё вспоминаю, например, 1990-е и пер-
вую половину 2000-х, когда по телевизору нет-нет 
да и мелькал сюжет откуда-нибудь из Львова при-
мерно об одном и том же. О том, как шаркают по 
городским улицам не особо уже стройными ряда-
ми дедушки со злыми лицами – ветераны (прости-
те, что это святое для нас слово приходится упо-
треблять в таком поганом контексте!) всяческих 
украинских формирований СС. 

Их, этих формирований, хватало, дивизия «Га-
личина» из них самая, пожалуй, известная, но 
были и другие. Сейчас нет нужды вспоминать их 
все, отметим только общий, так сказать, штрих: 
эта нечисть отличалась запредельной жестоко-
стью даже на фоне «коллег» по нацистскому лаге-
рю. Потом, после отступления и поражения, часть 
из этих людей (?) благополучно для себя успела 
сбежать за кордон и осела во всяких канадах, как 
правило, безмятежно встретив старость. 

Другая же часть сбежать не успела и, если по-
везло до трибунала дожить, получала по заслугам. 
Сталинскую эпоху принято считать (во многом 
справедливо) весьма суровой, однако ж многие из 
бывших нацистов вполне себе пережили тюрем-
ные годы, вышли на волю, состарились. И вот, зна-
чит, аккурат в этот момент и подоспели годы «не-
залежности». 

Тут они и воспряли. «Оказалось», что вовсе ни-
какие не упыри они, позорящие доброе имя совет-
ского народа, а считай что самые настоящие герои, 
борцы за ту самую «незалежность» и примеры для 
подражания. Из канад тоже кое-какие «боевые то-
варищи» подъехали. Вот здесь и началось то самое 
шарканье по мостовым украинских городов подо 
всяческой паскудной символикой.

А мы смотрели об этом репортажи и думали: «Да 
нет, ну это всё несерьёзно». Именно что паскудно, 
дико и вообще отвратительный фарс какой-то, но 
несерьёзно! Это какие-то последние уже совсем ош-
мётки когда-то нависшей надо всем миром и над на-
шей страной тьмы, они скоро сгинут безвозвратно, 
хотя бы уже в силу физического возраста. Совре-
менная же Украина, страна диковатая, гротескная, 
балаганная, всё же не способна взять вот ЭТИХ в 
качестве примера для подражания – так просто го-
ворят подобное, для красного словца…

Не уверен, что так думали все. Наверняка, да 
даже и точно, были прозорливые люди, понима-
ющие, что ТАКОГО вообще не должно быть, даже в 
виде фарса, даже в виде пародии. Но большинству 
из нас, давайте будем честными, не было до того 
никакого дела. Опасность возрождения нацизма 
была недооценена, да господи, просто потому, что 
само такое возрождение долгие десятилетия чис-
лилось (на советском и постсоветском простран-
стве) по разряду немыслимого!

Это было ошибкой. Малое зло не стоит недооце-
нивать, особенно когда речь идёт о неонацистских 
тенденциях. Собственно, нацизм по определению 
в качестве малого зла рассматриваться не должен, 
как диагностированная первая стадия рака вовсе 
не является поводом для облегчения. И то, и то – 
тяжёлая болезнь, смертельная, если не принять 
меры. Украина в случае неонацизма познала это 
на себе, а потом оттуда полезли метастазы…

Это прикидывающееся новым старое зло обяза-
тельно будет уничтожено, на то и проводит Россия 
специальную военную операцию. Уничтожено на 
сей раз окончательно. Но надо помнить: большое 
часто начинается с малого. Мы помним теперь, мы 
научились.

ƾасиǧиǥ ǆǪрǪǧȷǞ� 
ǟǧаǞнȲǥ рǡǠакǮǪр ǟаǣǡǮȲ �ǆǯǣǝасс�.

Отбор военнослужащи˷ 
по контракту продолжается 
в Кузбассе.

Ежедневно в областной пункт 
отбора по контракту и военко-
маты по месту жительства в куз-
басских городах приходят муж-
чины в возрасте от 18 до 65 лет. 

Константин из Мариинска 
решил вместе с коллегами, кото-
рые служат по контракту в зоне 
специальной военной операции, 
с оружием в руках подняться на 
защиту Отечества. По его мне-
нию, воинская дисциплина, по-
рядок во всём помогут ему стать 
собраннее и сильнее морально 
и физически.

«Парни из бригады моей завод-
ской уже в войсках, пишут, что всё 
у них хорошо, – говорит будущий 
защитник Отечества. – Родствен-
ники, семья и друзья уже дали 
благословение на это святое для 
каждого из россиян дело, я поста-
раюсь не подвести их».

Государство поддерживает 
стремление россиян защищать 
Отечество и обеспечивает слу-
жащих по контракту льготами 
и соцгарантиями. О них расска-

зал лейтенант Денис Епифанов, 
заместитель начальника пункта 
отбора на военную службу по 
контракту в городе Кемерово.

Так, от Правительства Рос-
сийской Федерации контракт-
ники получают единовремен-
ную денежную выплату в 195 
тысяч рублей при заключении 
контракта сроком от одного 
года. А от правительства Куз-
басса единовременная выпла-
та составляет 200 тысяч рублей. 
Она выплачивается участникам 
специальной военной операции.

Также в расширенный пере-
чень льгот входят: вещевое и 
повышенное денежное доволь-
ствие, медицинская страховка, 
возможность уйти через 20 лет 
на льготную военную пенсию, а 
при участии в СВО один год идёт 
за три.

При заключении контракта 
предоставляется возможность 
вступить в ипотечную систе-
му обеспечения жильём военно-
служащих. К слову, полный спи-
сок льгот можно посмотреть на 
сайте Министерства обороны 
РФ в разделе «Социальные га-
рантии».

Список федеральных льгот с портала 
«Госуслуги»

Контрактнику:

σ возможность приобрести жильё за 
счёт Минобороны через накопительно-
ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенсация 
за наём;

σ бесплатное обследование, лечение и 
реабилитация в военно-медицинских уч-
реждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:

σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – 

в зависимости от региона.
Желающие поступить на военную 

службу по контракту могут обратиться в 
военный комиссариат по месту житель-
ства либо напрямую – в пункт отбора на 
военную службу по контракту по адре-
су: Кемерово, Сосновый бульвар, д. 3, тел. 
8-923-533-40-70. Также можно подать за-
явку через портал «Госуслуги».

ǄǟǪрȳ ǍǨирнǪǞ.
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// с вопросом к власти// личные приёмы

// выставка

Книжные истории

ʳважаемые кузбассовцы� С �� по �� сентября �ͽ�� года вы 
можете обратиться к заместителям губернатора Кузбасса, 
заместител˒ председателя правительства Кузбасса, руково-
дителям структурны˷ подразделений администрации пра-
вительства Кузбасса, исполнительны˷ органов Кемеровской 
области – Кузбасса по телеˉонам прямой линии�

�� сентября �понедельник� – ˫˒мин ˥вгений ˥вгеньевич – 
начальник департамента административных органов администра-
ции правительства Кузбасса, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.

�� сентября �вторник� – Старосвет ʲеонид Владимирович
– заместитель председателя правительства Кузбасса – министр 
промышленности и торговли Кузбасса, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов��

– ˭урбаба Ольга Владиславовна – заместитель губернатора Куз-
басса (по внутренней политике), тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.

�ͽ сентября �среда� – ˮед˒нина ˥лена ˤеннадьевна – ми-
нистр социальной защиты населения Кузбасса, тел. � ������ 
�������� �с �� до �� часов��

– ʭеглов ʮмитрий ˥вгеньевич – министр здравоохранения Куз-
басса, тел. � ������ �������� �с �� до �� часов�.

�� сентября �четверг� – Орлов ˤлеб Владимирович – замести-
тель губернатора Кузбасса (по строительству и жилищно-комму-
нальному хозяйству), тел. � ������ �������ͽ �с �� до �� часов�. 

�� сентября �пятница� – ˤришин ˢлексей Сергеевич – ми-
нистр труда и занятости населения Кузбасса, тел. � ������ 
�������ͽ �с �� до �� часов�.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8:30 до 17:30 
работает телефон обращений к губернатору Кузбасса: � ������ 
��������.

ʳважаемые кузбассовцы� С �� по �� сентября �ͽ�� года согласно граˉику в админи-
страции правительства Кузбасса проводятся личные при˸мы�

�� сентября �вторник� – Орлов ˤлеб Владимирович, заместитель губернатора Кузбасса 
(по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству), при˸м в �ͽ�ͽͽ�

– Пятовский ˢнтон ˢлександрович, заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по вопросам образования, науки и молодёжной политики), при˸м в ���ͽͽ.

�� сентября �четверг� – Панов ˢндрей ˢнатольевич, заместитель губернатора Кузбасса 
(по топливно-энергетическому комплексу, транспорту и экологии), при˸м в ���ͽͽ.

По вопросу записи на личный приём к должностным лицам правительства Кузбасса в соот-
ветствии с их полномочиями необходимо обратиться в приёмную граждан администрации 
правительства Кузбасса по телефонам: � ������ ��������, ��������, время работы – 
с ͽ���ͽ до ����ͽ.

В ˑту субботу, �� сентября, 
в ���ͽͽ в кемеровском му-
зее�заповеднике «Красная 
ˤорка» начн˸тся ˉестиваль 
«ʮень варенья».

Творческие коллективы 
города подготовили концерт-
ную программу. А ансамбль 
«Апрель» из Берёзовского 

проведёт этнотеку.
Организаторы обещают 

ярмарку ремесленников, ма-
стер-классы по декорирова-
нию в технике «декупаж» и 
созданию картины мастихи-
ном. Также ожидается бес-
платная дегустация варенья, 
игровая программа на «Ягод-
ной полянке», конкурс «Раз-

мер имеет значение» для ово-
щей-рекордсменов, «Стол 
дарителя» для подарков му-
зею в честь дня его рожде-
ния. В финале праздника – 
большой ягодный пирог для 
гостей и участников фести-
валя! Телефон для справок 
45-46-46.

Ƽнна ǎиǨǪȰǯк.

В ˤосударственной научной 
библиотеке Кузбасса 
им. ˮ˸дорова открылась 
выставка «Созвездие 
книжны˷ коллекций».

В отделе «Музей книги» 
есть издания, отличающиеся 
от привычных. Среди таких – 
книги, примечательные по ху-
дожественному оформлению 
и полиграфическому исполне-
нию, ценные как образцы пе-
реплётного искусства, изда-
ния необычных форм. Кроме 
того, здесь представлены до-
кументы, сохранившиеся в ма-
лом количестве экземпляров, 
книги с автографами писате-
лей и деятелей науки и культу-
ры, учёных, политических де-
ятелей Кузбасса и России. 

Например, в коллекцию 
миниатюрных изданий вхо-
дят книги небольшого разме-
ра, книжный блок которых не 
превышает 100 мм. Поражают 
воображение и виды переплёта 

– от мраморной бумаги до зме-
иной кожи, дерева и серебра. В 
коллекции библиотеки размер 
самой маленькой книги состав-

ляет 2,5 сантиметра. Это книга 
заслуженного художника Рос-
сии Василия Кравчука. 

Особую коллекцию со-
ставляют издания с авто-
графами авторов: народного 
артиста СССР, лауреата Ста-
линской премии, премии Со-
юзного государства в области 
литературы и искусства, пол-
ного кавалера ордена «За за-
слуги перед Отечеством» Вла-
димира Зельдина; народной 
артистки РСФСР Натальи 
Фатеевой; народного арти-
ста РСФСР, полного кавалера 
ордена «За заслуги перед От-
ечеством» Александра Шир-
виндта; русского советского 
писателя и поэта, лауреата Го-
сударственной премии СССР 
и Государственной премии 
РСФСР имени М. Горького 
Василия Фёдорова и других 
известных людей. 

Значительное место среди 
книжных коллекций занима-
ют дореволюционные спра-
вочные издания, выпущенные 
в Российской империи. На вы-
ставке представлены такие 
памятники русского книго-

издания, как «Энциклопеди-
ческий словарь Брокгауза и 
Ефрона», «Большая энцикло-
педия» под редакцией С. Н. 
Южакова, «Энциклопедиче-
ский словарь братьев Гранат» 
и другие не менее интересные 
справочные издания. 

Одна из центральных книг 
из коллекции «Сибирь» – из-
дание П. Висковатова по исто-
рии присоединения сибирских 
земель к России под названи-
ем «Какъ Сибирь стала рус-
ской землей: очерки покоренiя 
Сибири», 1914 года издания. 
Представляет также интерес 
книга теоретика сибирского 
областничества, историка, пи-
онера изучения и преподава-
ния экономической географии 
Сибири, публициста Петра 
Михайловича Головачева «Си-
бирь: природа, люди, жизнь», 
1905 года издания. 

По словам сотрудников би-
блиотеки, экспозиция имеет 
постоянный характер и будет 
периодически обновляться и 
дополняться материалами из 
других книжных коллекций. 
Вход на неё свободный. 

// экология

Осенняя экосортировка

В Кемерове �� сентября 
пройд˸т очередной ˑко-
праздник. 

С 10:00 до 14:00 по адре-
су: пр. Советский, 75 (в хол-
ле 3-го корпуса КемГУ) 
будут принимать рассор-
тированное чистое, сухое 
и компактно упакованное 
вторсырьё. 

Традиционно можно бу-
дет сдать макулатуру (бумага, 
картон, книги, газеты, жур-
налы), стекло всех цветов, ме-
талл (жестяные банки, алю-
миниевые банки, фольга), 
твёрдый и мягкий пластик, 
крышечки (которые в бли-
жайшее время станут полезной 
вещью). А также зубные щёт-
ки, сломанные зонты и одно-

разовые электронные сигареты.
Всех пришедших будут 

ожидать волонтёры эколо-
гического сообщества «Эко-
Кемерово» и экологическо-
го движения «Экосистема». 
Пройдёт благотворительная 
акция «Дармарка», экологи-
ческие игры и эстафеты, бу-
дет стоять «Коробка храбро-
сти».

// фестиваль

Сладка ягода 
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«Кузбасс становится регио-
ном, всё более привлекательным 
для инвесторов. У нас действу-
ют особые экономические зоны 

– четыре территории опережа-
ющего развития, ОЭЗ «Кузбасс», 
планируем создавать ОЭЗ «Ше-
регеш». Это перспективные пло-
щадки, где у крупного и средне-
го бизнеса есть все условия для 
развития производств при весо-
мых налоговых и других префе-
ренциях. Регион готов развивать 
разные направления деятель-
ности от фармацевтики до тя-
жёлого машиностроения. Рас-
сматриваем все поступающие 
предложения. Важно, чтобы они 
работали на развитие региона и 
повышали уровень жизни куз-
бассовцев», – отметил губерна-
тор Сергей Цивилев.

В частности, с руководством 
АО «Газпромбанк Лизинг» об-
суждали варианты лизин-
га пассажирского транспорта, 
дорожно-строительной и ком-
мунальной техники; разра-
ботки быстровозводимых мо-
дульных объектов для ЖКХ и 
социальной сферы; аренду энер-
гетического оборудования, про-
тивопожарной техники, систем 
уличного и внутреннего освеще-
ния. По инициативе Сергея Ци-
вилева в ближайшее время ра-
бочая группа АО «Газпромбанк 
Лизинг» посетит Кузбасс, что-
бы с профильными министрами 
определить пилотные объекты 
для реализации предложений 
компании.

В рамках встречи с руково-
дителями группы компаний 
«Новый Сухопутный Зерновой 
Коридор» были затронуты во-
просы строительства и даль-
нейшей эксплуатации линей-
ного элеватора мощностью 200 
тысяч тонн единовременного 
хранения на территории Бело-
ва. Инвестор планирует вложить 
в проект около 5 млрд рублей. 
Перевозить продукцию будут в 
специально произведённых для 
проекта контейнерах – зерново-
зах. Из Кузбасса составы повезут 
зерно, обратно – любые грузы, 
кроме ядов и химии. Это позво-
лит региону за 10 лет провезти 
по Транссибу 60 млн тонн грузов 
дополнительно.

Также состоялась рабочая 
встреча делегации Кузбасса с 
представителями НП «Индий-
ский Бизнес Альянс», на которой 
обсудили укрепление взаимовы-
годных энергетических, фарма-
цевтических и торговых связей. 
Индийская сторона выразила 
большую заинтересованность 
в кузбасском угле, также зару-
бежных партнёров привлекло 
предложение Сергея Цивилева 
посетить горнолыжный курорт 
Шерегеш. В свою очередь Индия 

готова сотрудничать с регионом 
в производстве онкологических 
и гормональных препаратов, за-
ниматься научными разработ-
ками в медицине.

Кроме того, Сергей Цивилев 
провёл переговоры с председа-
телем совета директоров Корпо-
рации AEON Романом Троцен-
ко. В рамках встречи губернатор 
Кузбасса поднял вопросы реа-
лизации проекта строительства 
аэропортового комплекса в Ше-
регеше и выполнения инвести-
ционных проектов ПАО «Азот».

На деловой встрече губер-
натора с председателем совета 
директоров ООО «КузбассТТ» 
Александром Кахидзе сторо-
ны обсудили возможности уско-
рения темпов строительства в 
Новокузнецком округе муль-
тимодального транспортно-ло-
гистического центра «Кузбасс». 
Будет создан крупный грузовой 
хаб по обработке контейнер-

ных поездов, который позволит 
ускорить доставку грузов для 
промышленных предприятий и 
товаров народного потребления 
для жителей Кузбасса. Сергей 
Цивилев отметил, что необхо-
димо как можно быстрее при-
ступать к строительству это-
го важного объекта, и поручил 
профильным ведомствам уско-
рить процессы согласования до-
кументации.

͌о͡е индустриалͺне 
парки

Сергей Цивилев и директор 
ООО «УК «Экоимпульс» Сергей 
Гутов подписали соглашение о 
создании индустриального пар-
ка «Пригородный» в одноимён-
ном посёлке Кемеровского му-
ниципального округа.

«Создание этого объекта по-
высит инвестиционную при-
влекательность Кузбасса и даст 

старт комплексному развитию 
территории. Будут созданы бо-
лее 300 рабочих мест, в рамках 
соглашения сотрудников обеспе-
чат новым жильём. К тому же за-
пуск дополнительных современ-
ных производств по переработке 
твёрдых бытовых отходов позво-
лит значительно улучшить эко-
логическую ситуацию в регионе», 

– отметил Сергей Ци-вилев.
В индустриальном парке на 

льготных условиях будут ра-
ботать компании, занимающи-
еся сбором, сортировкой, утили-
зацией твёрдых коммунальных 
отходов, а также производством 
продукции из вторичного сырья.

Инвестор планирует вло-
жить около 650 млн рублей в 
инженерную инфраструктуру, 
что позволит создать условия 
для реализации инвестицион-
ных проектов на сумму 10 млрд 
рублей. Производственные зда-
ния и коммуникации будут соз-
даны под запросы резидентов.

ООО «УК «Экоимпульс» уже 
получило заявки на размеще-
ние производства по переработ-
ке 240 тысяч тонн макулатуры в 
год в картон, по выпуску упаков-
ки из гофрокартона мощностью 
180 млн кв. метров в год.

Напомним: первый инду-
стриальный парк Кузбасса «За-
падный» был создан в Кемерове 
в 2018 году на базе действую-
щей промышленной площадки. 
В парке размещены шесть рези-
дентов, в том числе завод «Куз-
басский СКАРАБЕЙ» – одно 
из крупнейших предприятий 
по переработке макулатуры в 
СФО. Индустриальный парк 
расположен в непосредствен-
ной близости от федеральной 

трассы Р-255 «Сибирь», что де-
лает удобными грузоперевоз-
ки сырья и готовой продукции 
автомобильным транспортом. 
Также к парку подходит желез-
нодорожная ветка.

ЛогистическиΨ 
коͪплекс 7ILDBERRIES

Ранее в Кемерове губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев 
и основатель, генеральный ди-
ректор Wildberries Татьяна Ба-
кальчук подписали соглашение 
о реализации инвестпроекта на 
территории опережающего раз-
вития «Юрга». Оно предусма-
тривает строительство склад-
ского комплекса для оказания 
услуг по хранению и транспор-
тировке товаров.

«Мы давно сотрудничаем с 
Wildberries, на Петербургском 
экономическом форуме в 2021 
году заключили меморандум о 
расширении совместных про-
ектов. Компания входит в чис-
ло резидентов территории опе-
режающего развития «Юрга», 
будет пользоваться особым ре-
жимом налогообложения и об-
легчёнными правилами ве-
дения предпринимательской 
деятельности. Наше взаимо-
действие прежде всего даст со-
циальный эффект, ведь проект 
позволит создать около 5 ты-
сяч новых рабочих мест», – ска-
зал губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев.

Компания планирует вло-
жить 7,6 млрд рублей инвести-
ций. Общая площадь складского 
помещения составит 100 тысяч 
кв. метров. Первую очередь нач-
нут возводить уже в 2023 году. 
Инвестору предоставлен зе-
мельный участок в аренду без 
проведения торгов общей пло-
щадью 18 га, он расположен на 
выезде из Юрги и имеет прямой 
выход на федеральную автодо-
рогу P-255 «Сибирь».

«Запуская складские ком-
плексы, мы стараемся поднять 
уровень жизни как потребите-
лей, так и локальных предпри-
нимателей, которые продают 
через нашу онлайн-платформу 
товары. В результате местный 
бизнес утраивает свои доходы, 
а жители региона получают до-
ступ к широкому ассортименту 
социально значимых товаров», 

– рассказала Татьяна Бакальчук.
По информации Wildberries, 

на сегодняшний день на плат-
форме зарегистрированы свыше 
8 тысяч предпринимателей из 
Кузбасса, а их продажи за первое 
полугодие 2023 года выросли в 
2,5 раза по сравнению с анало-
гичным периодом предыдущего 
года – до 6,8 млрд рублей.

ǀǨиǮриǥ ǏǞарǪǞ.
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Выборы депутатов Законодательного Собрания 

Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
 одномандатного избирательного округа № 1

Р Е Ш Е Н И Е
11 сентября 2023г.   № 10/15

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 1

На основании протокола № 1 окружной избирательной ко-
миссии о результатах выборов по одномандатному избиратель-
ному округу № 1, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеров-
ской области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах 
депутатов Законодательного Собрания Кемеровской области 

– Кузбасса», в соответствии  с постановлением Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса от 13 июня 2023 года 
№ 48/358-7 «О  перечне окружных избирательных комиссий, 
осуществляющих подготовку и проведение выборов депутатов 
Законодательного Собрания Кемеровской области – Кузбасса 
созыва 2023-2028 гг. и возложении полномочий окружных из-
бирательных комиссий на территориальные избирательные ко-
миссии», окружная избирательная комиссия одномандатного 
избирательного округа № 1 решила:

1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 1 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу № 1 зарегистрирован-
ного кандидата Худякова Михаила Валерьевича, получившего 
наибольшее число голосов избирателей, принявших участие в 
голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газе-
ту «Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии    К.В.Клименко
Секретарь комиссии А.И.Опейкина

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 2

Р Е Ш Е Н И Е
11  сентября  2023 г.  № 8/21  г. Юрга

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 2

На основании протокола № 1 окружной избирательной ко-
миссии о результатах выборов по одномандатному избиратель-
ному округу № 2, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеров-
ской области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах 
депутатов Законодательного Собрания Кемеровской области – 
Кузбасса», в соответствии  с Постановлениями Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса от 13 июня 2023 г. 
№ 48/358-7 «О возложении полномочий окружных избиратель-
ных комиссий по выборам депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. на 
территориальные избирательные комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса», окружная избирательная комиссия одноман-
датного избирательного округа № 2  решила:

1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 2 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу № 2 зарегистрирован-
ного кандидата Конышеву Ларису Владимировну, получившего 
наибольшее число голосов избирателей, принявших участие в 
голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газе-
ту «Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии   И.И. Панченко
Секретарь комиссии  С.Н. Файзуллина

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 3

РЕШЕНИЕ
11.09.2023 г.    № 14/7 г. Мариинск

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-

мандатному избирательному округу № 3

На основании протокола № 1 окружной избирательной ко-
миссии о результатах выборов по одномандатному избиратель-
ному округу № 3, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеров-
ской области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах 
депутатов Законодательного Собрания Кемеровской области 

– Кузбасса», в соответствии  с постановлением Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса от  13.06.2023 года 
№ 48/358-7 «О возложении полномочий окружных избиратель-
ных комиссий по выборам депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. на 
территориальные избирательные комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса», окружная избирательная комиссия одноман-
датного избирательного округа № 3 РЕШИЛА:

1. Признать выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 3 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу № 3 зарегистрирован-
ного кандидата Зеленина Алексея Анатольевича, получившего 
наибольшее число голосов избирателей, принявших участие в 
голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газе-
ту «Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии    И.Ф. Пастухова
Секретарь комиссии     Н.Г. Скробочева

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 4

Р Е Ш Е Н И Е
11 сентября 2023 г.   № 6/18

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 4

На основании протокола № 1 окружной избирательной ко-
миссии о результатах выборов по одномандатному избиратель-
ному округу № 4, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеров-
ской области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах 
депутатов Законодательного Собрания Кемеровской области 

– Кузбасса», в соответствии  с постановлением Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса от 13.06.2023 года             
№ 48/358-7 «О возложении полномочий окружных избиратель-
ных комиссий по выборам депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. на 
территориальные избирательные комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса», окружная избирательная комиссия одноман-
датного избирательного округа № 4  решила:

1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 4 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу № 4 зарегистрирован-
ного кандидата Иванова Андрея Викторовича, получившего наи-
большее число голосов избирателей, принявших участие в го-
лосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газе-
ту «Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

                                                                             
Председатель комиссии   М.А.Маракулина
Секретарь комиссии     О.В.Сковородкина

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

  
 ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ

одномандатного избирательного округа № 5

РЕШЕНИЕ
от 11  сентября 2023 г. № 10/17 г. Кемерово

       
О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 

Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.
по одномандатному избирательному округу № 5

На основании протокола № 1 окружной избирательной ко-
миссии о результатах выборов по одномандатному избиратель-
ному округу № 5, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеров-
ской области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах 
депутатов Законодательного Собрания Кемеровской области 

– Кузбасса», в соответствии  с постановлением Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса от 13.06.2023 года             
№ 48/358-7 «О возложении полномочий окружных избиратель-
ных комиссий по выборам депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. на 
территориальные избирательные комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса», окружная избирательная комиссия одноман-
датного избирательного округа № 5 РЕШИЛА:

1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 5 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу № 5 зарегистрирован-
ного кандидата Лазовскую Наталью Сергеевну, получившего 
наибольшее число голосов избирателей, принявших участие в 
голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газе-
ту «Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель  ОИК № 5                    Т.Н. Ладнер
Секретарь  ОИК № 5                        И.В. Болотова

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса 

созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
 одномандатного избирательного округа № 6

Р Е Ш Е Н И Е  № 20/26
г. Кемерово   11 сентября 2023 года

О результатах выборов депутатов 
Законодательного Собрания Кемеровской обла-

сти – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. 
по одномандатному избирательному округу № 6

На основании протокола № 1 окружной избиратель-
ной комиссии о результатах выборов по одномандатно-
му избирательному округу № 6, руководствуясь статьей 
51 Закона Кемеровской области от 14 февраля 2007 
года № 24-ОЗ «О выборах депутатов Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса», в соответ-
ствии  с постановлением Избирательной комиссии Ке-
меровской области – Кузбасса от 13 июня 2023 года № 

48/358-7  «О возложении полномочий окружных изби-
рательных комиссий по выборам депутатов Законода-
тельного Собрания Кемеровской области – Кузбасса со-
зыва 2023-2028 гг. на территориальные избирательные 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса», окружная 
избирательная комиссия одномандатного избиратель-
ного округа № 6 решила:

1. Признать выборы депутатов Законодательно-
го Собрания Кемеровской области – Кузбасса созыва 
2023-2028 гг. по одномандатному избирательному окру-
гу № 6 состоявшимися, результаты выборов – действи-
тельными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательно-
го Собрания Кемеровской области – Кузбасса созыва 
2023-2028 гг. по одномандатному избирательному окру-
гу № 6зарегистрированного кандидата Панькову Ана-
стасию Юрьевну, получившего наибольшее число го-
лосов избирателей, принявших участие в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликова-
ния в газету «Кузбасс» и официальное сетевое издание 
«Вестник Избирательной комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса».

Председатель ОИК  № 6   В.Л.Мещеряков
Секретарь ОИК № 6      Л.В.Бауэр

Выборы депутатов Законодательного Собрания
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 7

РЕШЕНИЕ
11.09.2023г. № 6/31 г. Кемерово

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 7

На основании протокола № 1 окружной избирательной ко-
миссии о результатах выборов по одномандатному избиратель-
ному округу № 7, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеров-
ской области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах 
депутатов Законодательного Собрания Кемеровской области 

– Кузбасса», в соответствии  с постановлением Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса от 13 июня 2023 года 
№ 48/358-7 «О возложении полномочий окружных избиратель-
ных комиссий по выборам депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. на 
территориальные избирательные комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса», окружная избирательная комиссия одноман-
датного избирательного округа № 7 решила:

1. Признать выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 7 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу № 7 зарегистрирован-
ного кандидата Репину Дарью Яковлевну,получившего наиболь-
шее число голосов избирателей, принявших участие в голосо-
вании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газе-
ту «Кузбасс»и официальное сетевое издание «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель ОИК  №7   А.Н. Ерихов
Секретарь ОИК №7   Т.Ю. Шепель

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса 

созыва 2023-2028 гг.

Окружная избирательная комиссия
одномандатного 

избирательного округа № 8

Р Е Ш Е Н И Е 
11 сентября 2023 г.  № 9/23 г. Кемерово

О результатах выборов депутатов Законо-
дательного Собрания Кемеровской области – 

Кузбасса созыва 2023-2028 гг.
по единому избирательному округу № 8

На основании протокола № 1 окружной избира-
тельной комиссии о результатах выборов поодно-
мандатному избирательному округу № 8,руковод-
ствуясь статьей 51 Закона Кемеровской области от 
14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах депута-
тов Законодательного Собрания Кемеровской об-

ласти – Кузбасса», в соответствии  с постановлени-
ем Избирательной комиссии Кемеровской области 

– Кузбасса от 13 июня 2023года№ 48/358-7 «О  пе-
речне окружных избирательных комиссий, осущест-
вляющих подготовку и проведение выборов депу-
татов Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. и возложе-
нии полномочий окружных избирательных комис-
сий на территориальные избирательные комиссии», 
окружная избирательная комиссия одномандатного 
избирательного округа № 8 РЕШИЛА:

1. Признать выборы  депутатов Законодательно-
го Собрания Кемеровской области – Кузбасса созы-
ва2023-2028 гг. по одномандатному избирательно-
му округу № 8 состоявшимися, результаты выборов 

– действительными. 
2. Признать избранным депутатом Законода-

тельного Собрания Кемеровской области – Куз-
басса созыва 2023-2028 гг. по одномандатному 
избирательному округу №8зарегистрированного 
кандидата Огий Константина Анатольевича, полу-
чившего наибольшее число голосов избирателей, 
принявших участие в голосовании.

Председатель комиссии     Н.В. Козлова
Секретарь комиссии      Д.П. Шипачева
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Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 9

Р Е Ш Е Н И Е
11.09.2023                                          № 7/35

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 9

На основании протокола № 1 окружной избирательной ко-
миссии о результатах выборов по одномандатному избиратель-
ному округу № 9, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеров-
ской области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах 
депутатов Законодательного Собрания Кемеровской области 

– Кузбасса», в соответствии  с постановлением Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса от 13 июня 2023 года 
№ 48/358-7 «О возложении полномочий окружных избиратель-
ных комиссий по выборам депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. на 
территориальные избирательные комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса», окружная избирательная комиссия одноман-
датного избирательного округа № 9 решила:

1. Признать выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 9 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу № 9 зарегистрирован-
ного кандидата Перекрестову Марину Геннадьевну, получивше-
го наибольшее число голосов избирателей, принявших участие 
в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газе-
ту «Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии   В.И. Кулик
Секретарь комиссии   О.В. Салова

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 10

Р Е Ш Е Н И Е
 11.09.2023     № 19

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 10

На основании протокола № 1 окружной избирательной ко-
миссии о результатах выборов по одномандатному избиратель-
ному округу № 10, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеров-
ской области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах 
депутатов Законодательного Собрания Кемеровской области 

– Кузбасса», в соответствии  с постановлением Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса от 13 июня 2023 года 
№ 48/358-7 «О возложении полномочий окружных избиратель-
ных комиссий по выборам депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. на 
территориальные избирательные комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса», окружная избирательная комиссия одноман-
датного избирательного округа № 10 решила:

1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 10 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу № 10 зарегистриро-
ванного кандидата Мельника Владимира Ивановича, получив-
шего наибольшее число голосов избирателей, принявших уча-
стие в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газе-
ту «Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии        Р.Р. Ибрагимова
Секретарь комиссии       О.В. Пономарева

Выборы депутатов Законодательного Собрания
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
Одномандатного избирательного округа № 11

Р Е Ш Е Н И Е
 11 сентября 2023 г. г. Гурьевск № 10/20

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. 

по одномандатному избирательному округу № 11

На основании протокола № 1 окружной избирательной  комис-
сии одномандатного избирательного округа № 11 о результатах 
выборов по одномандатному избирательному округу № 11, руко-
водствуясь статьей 51 Закона Кемеровской области от 14 фев-
раля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах депутатов Законодательно-
го Собрания Кемеровской области – Кузбасса», в соответствии  с 
постановлением Избирательной комиссии Кемеровской области 

– Кузбасса от 13.06.2023 года № 48/358-7 «О  перечне окружных 
избирательных комиссий, осуществляющих подготовку и про-
ведение выборов депутатов Законодательного Собрания Кеме-
ровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. и возложении 
полномочий окружных избирательных комиссий на территори-
альные избирательные комиссии», окружная избирательная ко-
миссия одномандатного избирательного округа № 11 РЕШИЛА:

1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 11 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одноман-
датному избирательному округу № 11 зарегистрированного канди-
дата Доценко Константина Анатольевича, получившего наибольшее 
число голосов избирателей, принявших участие в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газе-
ту «Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель  комиссии   И.А.Шевцов
Секретарь  комиссии   О.П.Зубова

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
 одномандатного избирательного округа № 12

Р Е Ш Е Н И Е

 11 сентября 2023 г.   № 43/290

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 12

На основании протокола № 1 окружной избирательной комиссии о ре-
зультатах выборов по одномандатному избирательному округу № 12, руко-
водствуясь статьей 51 Закона Кемеровской области от 14 февраля 2007 года 
№ 24-ОЗ «О выборах депутатов Законодательного Собрания Кемеровской об-
ласти – Кузбасса», в соответствии  с постановлением Избирательной комис-
сии Кемеровской области – Кузбасса от 13 июня 2023 года № 48/358-7 «О 
возложении полномочий окружных избирательных комиссий по выборам де-
путатов Законодательного Собрания Кемеровской области – Кузбасса созыва 
2023-2028 гг. на территориальные избирательные комиссии Кемеровской об-
ласти – Кузбасса», окружная избирательная комиссия одномандатного изби-
рательного округа № 12 

РЕШИЛА:
1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания Кемеровской 

области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одномандатному избирательному 
округу № 12 состоявшимися, результаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собрания Кемеров-
ской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одномандатному избира-
тельному округу № 12 зарегистрированного кандидата Приезжева Николая 
Сергеевича, получившего наибольшее число голосов избирателей, приняв-
ших участие в голосовании.

3. Направить настоящее решение в Избирательную комиссию Кемеров-
ской области – Кузбасса для опубликования в официальном сетевом издании 
«Вестник Избирательной комиссии Кемеровской области – Кузбасса» и раз-
местить на сайте администрации Беловского городского округа в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет» в разделе «Выборы».

4. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на секретаря   
окружной избирательной комиссии одномандатного избирательного округа 
№ 12  И.А. Алексеевич.

Председатель комиссии   М.А. Белова
Секретарь комиссии  И.А. Алексеевич

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 13

РЕШЕНИЕ
   11.09.2023 г.     № 8/15      г.Киселевск

О результатах выборов депутатов 
Законодательного Собрания Кемеровской области – 

Кузбасса созыва 2023-2028 гг.
по одномандатному избирательному округу № 13

Руководствуясь статьей 51 Закона Кемеровской 
области – Кузбасса от 14 февраля 2007 года № 24-
03 «О выборах депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса», и на основа-
нии данных, содержащихся в первых экземплярах 
протоколов № 1 территориальных избирательных ко-
миссий, после предварительной проверки правильно-
сти составления протоколов № 1 путем суммирования 
этих данных об итогах голосования окружная изби-
рательная комиссия одномандатного избирательного 
округа № 13

РЕШИЛА:
1. Признать выборы депутатов Законодательного 

Собрания Кемеровской области – Кузбасса по  одно-
мандатному избирательному округу № 13 состоявши-
мися и результаты выборов - действительными.

2. Признать избранным депутатом Законодатель-
ного Собрания Кемеровской области – Кузбасса по 
одномандатному избирательному округу № 13 за-
регистрированного кандидата Галкина Леонида Ан-
дреевича, получившего наибольшее число голосов 
избирателей, принявших участие в голосовании по 
одномандатному избирательному округу № 13.

3. Опубликовать настоящее решение в газете «Ки-
селевск официальный» и разместить на официаль-
ном сайте администрации Киселевского городского 
округа (страница ТИК).

Председатель комиссии    Е.Н. Епифанцев
 Секретарь комиссии      А.А. Лебедькова                                

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
 одномандатного избирательного округа № 14

Р Е Ш Е Н И Е

11 сентября 2023 г.                           № 14/19

О результатах выборов депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 14

На основании протокола № 1 окружной избирательной комис-
сии о результатах выборов по одномандатному избирательному 
округу № 14, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеровской об-
ласти от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах депутатов 
Законодательного Собрания Кемеровской области – Кузбасса», 
в соответствии  с постановлением Избирательной комиссии Ке-
меровской области – Кузбасса от 13.06.2023 года № 48/358-7 «О  
перечне окружных избирательных комиссий, осуществляющих 
подготовку и проведение выборов депутатов Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. 
и возложении полномочий окружных избирательных комиссий 
на территориальные избирательные комиссии», окружная изби-
рательная комиссия одномандатного избирательного округа № 14

Решила:
1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания 

Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 14 состоявшимися, резуль-
таты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по од-
номандатному избирательному округу № 14 зарегистрирован-
ного кандидата Цвенгера Кирилла Дмитриевича, получившего 
наибольшее число голосов избирателей, принявших участие в го-
лосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газету 
«Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избиратель-
ной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии       Т.С.Шарифуллина         
Секретарь комиссии  С.В.Валейник

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
 одномандатного избирательного округа № 15

Р Е Ш Е Н И Е
11. 09. 2023 г.     № 9/16

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 15

На основании протокола № 1 окружной избирательной комис-
сии о результатах выборов по одномандатному избирательно-

му округу № 15, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеровской 
области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах депута-
тов Законодательного Собрания Кемеровской области – Кузбас-
са», в соответствии  с постановлением Избирательной комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса от 13.06.2023 года № 48/358-7 
«О  перечне окружных избирательных комиссий, осуществляю-
щих подготовку и проведение выборов депутатов Законодатель-
ного Собрания Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-
2028 гг. и возложении полномочий окружных избирательных ко-
миссий на территориальные избирательные комиссии», окружная 
избирательная комиссия одномандатного избирательного округа 
№ 15

решила:
1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания 

Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-

мандатному избирательному округу № 15 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по од-
номандатному избирательному округу № 15 зарегистрированно-
го кандидата Филимонова Алексея Леонидовича, получившего 
наибольшее число голосов избирателей, принявших участие в 
голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газету 
«Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избиратель-
ной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии         В.А. Бруско
Секретарь комиссии               Е.В. Макарова
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Выборы депутатов Законодательного Собрания 

Кемеровской области - Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 16

Р Е Ш Е Н И Е
11 сентября 2023 г. № 12/17

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 16

На основании протокола № 1 окружной избирательной комис-
сии о результатах выборов по одномандатному избирательно-
му округу № 16,руководствуясь статьей 51 Закона Кемеровской 
области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах депута-
тов Законодательного Собрания Кемеровской области – Кузбас-
са», в соответствии  с постановлением Избирательной комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса от 13 июня 2023 № 48/358-7 
«О  О возложении полномочий окружных избирательных комис-
сий по выборам депутатов Законодательного Собрания Кемеров-
ской области – Кузбасса созыва 2023–2028 гг. на территориаль-
ные избирательные комиссии Кемеровской области - Кузбасса», 
окружная избирательная комиссия одномандатного избиратель-
ного округа №16  р е ш и л а:

1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 16 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу № 16 зарегистриро-
ванного кандидата Янькина Дмитрия Валерьевича, получивше-
го наибольшее число голосов избирателей, принявших участие 
в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газету 
«Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избиратель-
ной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии  Р.С. Алексеев
Секретарь  комиссии   А.М. Сибиркина

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 17

РЕШЕНИЕ
11.09.2023 г.  № 8/16   Новокузнецкий городской округ

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 17

На основании протокола № 1 окружной избирательной комис-
сии о результатах выборов по одномандатному избирательно-
му округу № 17, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеровской 
области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах депута-
тов Законодательного Собрания Кемеровской области – Кузбас-
са», в соответствии  с постановлением Избирательной комис-
сии Кемеровской области – Кузбасса от 13 июня 2023 № 48/358-7 
«О  перечне окружных избирательных комиссий, осуществляю-
щих подготовку и проведение выборов депутатов Законодатель-
ного Собрания Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 
гг. и возложении полномочий окружных избирательных комиссий 
на территориальные избирательные комиссии», окружная изби-
рательная комиссия одномандатного избирательного округа № 17

решила:
1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания 

Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 17 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу № 17 зарегистриро-
ванного кандидата Иванову Наталью Демьяновну,получившего 
наибольшее число голосов избирателей, принявших участие в 
голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газе-
ту «Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии   О.А. Каменева
Секретарь комиссии   И.В.Комиссарчук

Выборы депутатов Законодательного Собрания
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 18

РЕШЕНИЕ
11 сентября 2023 г. № 7/21

О результатах выборов депутата Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. 

по одномандатному округу №18

На основании протокола № 1 окружной избирательной комис-
сии о результатах выборов по одномандатному избирательному 
округу № 18, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеровской об-
ласти от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах депутатов 
Законодательного Собрания Кемеровской области – Кузбасса», 
в соответствии  с постановлением Избирательной комиссии Ке-
меровской области – Кузбасса от 13.06.2023 года № 48/358-7 «О  
перечне окружных избирательных комиссий, осуществляющих 
подготовку и проведение выборов депутатов Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. и 
возложении полномочий окружных избирательных комиссий на 
территориальные избирательные комиссии», окружная избира-
тельная комиссия одномандатного избирательного округа № 18

РЕШИЛА:
1. Признать выборы депутатов Законодательного Собрания 

Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одно-
мандатному избирательному округу № 18 состоявшимися, ре-
зультаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одноман-
датному избирательному округу № 18  зарегистрированного канди-
дата Варфоломеева Никиту Александровича, получившего наиболь-
шее число голосов избирателей, принявших участие в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газету 
«Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избиратель-
ной комиссии Кемеровской области – Кузбасса». 

Председатель комиссии   И.В. Лавренова
Секретарь комиссии   О.В. Соловьева

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 19

РЕШЕНИЕ
11 сентября 2023 г.  № 9/19   Новокузнецкий городской округ

   
О результатах выборов депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 19

На основании протокола № 1 окружной избирательной комис-
сии о результатах выборов по одномандатному избирательному 
округу № 19, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеровской об-
ласти от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах депутатов 
Законодательного Собрания Кемеровской области – Кузбасса», 
в соответствии с постановлением Избирательной комиссии Ке-
меровской области – Кузбасса от 13.06.2023 года № 48/358 - 7 
«О возложении полномочий окружных избирательных комиссий 
по выборам депутатов Законодательного Собрания Кемеров-
ской области - Кузбасса созыва 2023-2028 гг. на территориаль-
ные избирательные комиссии Кемеровской области - Кузбасса», 
окружная избирательная комиссия одномандатного избиратель-
ного округа № 19 решила:

1. Признать выборы депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. 
по одномандатному избирательному округу № 19 состояв-
шимися, результаты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Со-
брания Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. 
по одномандатному избирательному округу № 19 зарегистри-
рованного кандидата Ермакова Кирилла Юрьевича, получивше-
го наибольшее число голосов избирателей, принявших участие 
в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в 
газету «Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник 
Избирательной комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии  Е.С. Романова 
Секретарь комиссии  А.А. Асташкина

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 20

РЕШЕНИЕ
11.09.2023 г. Новокузнецкий городской округ №  7/17

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

по одномандатному избирательному округу № 20

На основании протокола № 1 окружной избирательной комиссии 
о результатах выборов поодномандатному избирательному округу № 
20, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеровской области от 14 фев-
раля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах депутатов Законодательного Со-
брания Кемеровской области – Кузбасса», в соответствии  с постанов-
лением Избирательной комиссии Кемеровской области – Кузбасса от 
13 июня 2023 года № 48/358-7 «О  перечне окружных избирательных 
комиссий, осуществляющих подготовку и проведение выборов де-
путатов Законодательного Собрания Кемеровской области – Кузбас-
са созыва 2023-2028 гг. и возложении полномочий окружных изби-
рательных комиссий на территориальные избирательные комиссии», 
окружная избирательная комиссия одномандатного избирательного 
округа № 20  РЕШИЛА:

1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания Кеме-
ровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одномандатному 
избирательному округу № 20 состоявшимися, результаты выборов – 
действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собрания Ке-
меровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одномандатно-
му избирательному округу №20 зарегистрированного кандидата Эйрих 
Андрея Александровича, получившего наибольшее число голосов из-
бирателей, принявших участие в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газету «Куз-
басс» и официальное сетевое издание «Вестник Избирательной ко-
миссии Кемеровской области – Кузбасса».

4. Контроль за исполнением данного решения возложить на секре-
таря ОИК  Цыганкову А.В.

Председатель комиссии  Н.Г. Юшкова
Секретарь комиссии     А.В. Цыганкова

Выборы депутатов Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
 одномандатного избирательного округа № 21

Р Е Ш Е Н И Е
«11» сентября 2023 г.                 № 211
       
О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания 

Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг.
по одномандатному избирательному округу № 21

На основании протокола № 1 окружной избирательной комиссии 
о результатах выборов по одномандатному избирательному округу 
№ 21, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеровской области от 14 
февраля 2007 года № 24-ОЗ «О выборах депутатов Законодатель-
ного Собрания Кемеровской области – Кузбасса», в соответствии  с 
постановлением Избирательной комиссии Кемеровской области – 
Кузбасса от 13 июня 2023 года № 48/358-7 «О  перечне окружных 
избирательных комиссий, осуществляющих подготовку и проведе-
ние выборов депутатов Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг., и возложении полномо-
чий окружных избирательных комиссий на территориальные изби-
рательные комиссии», окружная избирательная комиссия одноман-
датного избирательного округа № 21 решила:

1. Признать выборы  депутатов Законодательного Собрания Ке-
меровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одномандат-
ному избирательному округу № 21 состоявшимися, результаты вы-
боров – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по одноман-
датному избирательному округу № 21 зарегистрированного канди-
дата Денякина Андрея Анатольевича, получившего наибольшее чис-
ло голосов избирателей, принявших участие в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубликования в газету 
«Кузбасс» и официальное сетевое издание «Вестник Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии       Н.В.Степанчук
Секретарь комиссии                 Н.А. Ярушкина

Выборы депутатов Законодательного Собрания
Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-

2028 гг.

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 22

Р Е Ш Е Н И Е

11.09.2023 г.                      № 44
     

  
О результатах выборов депутатов Законодатель-
ного Собрания Кемеровской области – Кузбасса 

созыва 2023-2028 гг. по одномандатному 
избирательному округу № 22

На основании протокола № 1 окружной изби-
рательной комиссии о результатах выборов по 
одномандатному избирательному округу № 22, 
руководствуясь статьей 51 Закона Кемеровской 
области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ «О вы-
борах депутатов Законодательного Собрания Ке-
меровской области – Кузбасса», в соответствии  с 
постановлением Избирательной комиссии Кеме-
ровской области – Кузбасса от 13 июня 2023 года 
№ 48/358-7  «О возложении полномочий окружных 

избирательных комиссий по выборам депутатов 
Законодательного Собрания Кемеровской области 

– Кузбасса созыва 2023-2028 гг. на территориаль-
ные избирательные комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса», окружная избирательная комис-
сия одномандатного избирательного округа № 22 
решила:

1. Признать выборы депутатов Законодатель-
ного Собрания Кемеровской области – Кузбасса 
созыва 2023-2028 гг. по одномандатному избира-
тельному округу № 22 состоявшимися, результаты 
выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом Законода-
тельного Собрания Кемеровской области – Куз-
басса созыва 2023-2028 гг. по одномандатному из-
бирательному округу № 22 зарегистрированного 
кандидата Замышляева Сергея Михайловича, по-
лучившего наибольшее число голосов избирате-
лей, принявших участие в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубли-
кования в газету «Кузбасс» и официальное сетевое 
издание «Вестник Избирательной комиссии Кеме-
ровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии        Н.В. Белоножко
Секретарь комиссии                             И.В. Баранова 

Выборы депутатов Законодательного 
Собрания Кемеровской области – 

Кузбасса 

ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
одномандатного избирательного округа № 23

РЕШЕНИЕ

11 сентября 2023 года          № 15
г. Междуреченск

О результатах выборов депутатов Законода-
тельного Собрания Кемеровской области –

 Кузбасса созыва 2023-2028 гг.
по одномандатному избирательному 

округу № 23

На основании протокола № 1 окружной из-
бирательной комиссии о результатах выборов 
по одномандатному избирательному округу № 
23, руководствуясь статьей 51 Закона Кемеров-
ской области от 14 февраля 2007 года № 24-ОЗ 
«О выборах депутатов Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса», в соответ-
ствии  с постановлением Избирательной комис-
сии Кемеровской области – Кузбасса от 13 июня 
2023 года № 48/358-7 «О возложении полномо-
чий окружных избирательных комиссий по выбо-

рам депутатов Законодательного Собрания Ке-
меровской области – Кузбасса созыва 2023-2028 
гг. на территориальные избирательные комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса», окружная из-
бирательная комиссия одномандатного избира-
тельного округа № 23 решила:

1. Признать выборы  депутатов Законодатель-
ного Собрания Кемеровской области – Кузбасса 
созыва 2023-2028 гг. по одномандатному избира-
тельному округу № 23 состоявшимися, результа-
ты выборов – действительными. 

2. Признать избранным депутатом За-
конодательного Собрания Кемеровской об-
ласти – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
одномандатному избирательному округу 
№ 23 зарегистрированного кандидата Козлова 
Дмитрия Михайловича, получившего наиболь-
шее число голосов избирателей, принявших уча-
стие в голосовании.

3. Направить настоящее решение для опубли-
кования в газету «Кузбасс» и официальное сете-
вое издание «Вестник Избирательной комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса».

Председатель комиссии    Ю.В. Гаврилова
Секретарь комиссии      М.Н. Подоксёнова 
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В соответствии со статьями 15, 64 и 67 Закона Кемеровской области от 26 июня 2012 года № 55-
ОЗ «О выборах Губернатора Кемеровской области – Кузбасса» и на основании протокола Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса от 12 сентября 2023 года о результатах выбо-
ров Губернатора Кемеровской области – Кузбасса, Избирательная комиссия Кемеровской области  

– Кузбасса постановляет:
1. Признать выборы Губернатора Кемеровской области – Кузбасса состоявшимися и действи-

тельными.
2. Считать избранным на должность Губернатора Кемеровской области – Кузбасса Цивилева 

Сергея Евгеньевича, получившего 1 315 922 голоса избирателей, что составляет 85,23 процента, то 
есть более 50 процентов голосов избирателей, принявших участие в голосовании.

3. Опубликовать настоящее постановление, а также данные о числе полученных каждым из за-
регистрированных кандидатов на должность Губернатора Кемеровской области – Кузбасса голосов 
избирателей (прилагаются) в газете «Кузбасс», в официальном сетевом издании «Вестник Избира-
тельной комиссии Кемеровской области – Кузбасса». 

Председатель 
Избирательной комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса                                         С.А. Демидова
                                                            
Секретарь 
Избирательной комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса                                            М.Н. Герасимова

Приложение
к постановлению 

Избирательной комиссии  Кемеровской области – Кузбасса от 12 сентября 2023 г.  № 69/536-7

ДАННЫЕ О ЧИСЛЕ ГОЛОСОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ,
ПОЛУЧЕННЫХ КАЖДЫМ ИЗ ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ КАНДИДАТОВ

НА ДОЛЖНОСТЬ ГУБЕРНАТОРА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА 

Фамилия, имя, отчество внесенных
в избирательный бюллетень 

зарегистрированных кандидатов

Число голосов избирателей, поданных за каждого 
зарегистрированного кандидата

абсолютное значение процент 
от числа избирателей,

принявших участие 
в голосовании

ГРУНТОВАЯ Екатерина Вячеславовна 78 303 5,07

КАРПОВ Станислав Артурович 70 311 4,55

СКВОРЦОВ Юрий Петрович 55 022 3,56

ЦИВИЛЕВ Сергей Евгеньевич 1 315 922 85,23

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
12 сентября 2023 г.    № 69/536-7              г. Кемерово

О результатах выборов Губернатора Кемеровской области – Кузбасса, назначенных на 10 сентября 2023 года

В соответствии со статьями 12,  52, 53 За-
кона Кемеровской области от 14 февраля 
2007 года № 24-ОЗ «О выборах депутатов За-
конодательного Собрания Кемеровской об-
ласти – Кузбасса», на основании протокола 
Избирательной комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса о результатах выборов депута-
тов Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по 
единому областному избирательному округу 
от 12 сентября 2023 года, Избирательная ко-
миссия Кемеровской области – Кузбасса по-
становляет:

1. Признать выборы депутатов Законо-
дательного Собрания Кемеровской области 

– Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по единому 
областному избирательному округу состо-
явшимися, а результаты выборов – действи-
тельными.

2. Считать избранными депутатами Зако-
нодательного Собрания Кемеровской обла-

сти – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по еди-
ному областному избирательному округу 
зарегистрированных кандидатов согласно 
приложению.

3. Опубликовать настоящее постановле-
ние в газете «Кузбасс», в официальном се-
тевом издании «Вестник Избирательной ко-
миссии Кемеровской области – Кузбасса» и 
разместить на официальном сайте комис-
сии в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет».

Председатель 
Избирательной  комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса
С.А. Демидова 

Секретарь
Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса 
М.Н. Герасимова 

Приложение 
к постановлению 

Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса  от 12 сентября 2023 г. № 69/537-7

СПИСОК
избранных депутатов Законодательного Собрания Кемеровской области – 

Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по единому областному 
избирательному округу

Кузбасское региональное отделение Всероссийской политической пар-
тии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Цивилев Сергей Евгеньевич
Алексеева Татьяна Олеговна
Ибрагимов Радомир Закирович 
Рыбаков Денис Валериевич
Борисов Василий Викторович
Колпинский Глеб Иванович
Сенчуров Николай Николаевич
Кошелев Игорь Степанович
Зауэрвайн Лариса Теодоровна
Ильина Надежда Викторовна
Давыдова Ирина Владимировна
Ермакова Валерия Игоревна
Бардокин Ростислав Евгеньевич
Аннаев Довран Ханмедович
Белов Евгений Георгиевич
Редькин Алексей Сергеевич 
Леухова Мария Геннадьевна

Региональное отделение поли-
тической партии «КОММУНИСТИ-
ЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕ-
ДЕРАЦИИ» по Кемеровской области 

– Кузбассу 

Мухин Николай Павлович
Горшков Алексей Витальевич

Региональное отделение Соци-
алистической политической партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИ-
ОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Кемеровской 
области

Скворцов Юрий Петрович

Региональное отделение в Ке-
меровской области – Кузбассе По-
литической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ»

Клейстер Роман Юрьевич

Кемеровское региональное от-
деление Политической партии 
ЛДПР – Либерально-демократиче-
ской партии России

Слуцкий Леонид Эдуардович 
Правдин Кирилл Дмитриевич

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
   12 сентября 2023 г.          № 69/537-7        г. Кемерово

О результатах выборов депутатов Законодательного Собрания Кемеровской области – 
Кузбасса созыва 2023-2028 гг. по единому областному избирательному округу

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
   12 сентября 2023 г.  № 69/538-7 г. Кемерово

Об установлении общих результатов выборов 
депутатов Законодательного Собрания Кемеров-
ской области – Кузбасса созыва 2023-2028 гг. 

  В соответствии со статьей 12, пунктом 18 ста-
тьи 52 Закона Кемеровской области от 14 февраля 
2007 года № 24-ОЗ «О выборах депутатов Законо-
дательного Собрания Кемеровской области – Куз-
басса», на основании протокола Избирательной 
комиссии Кемеровской области – Кузбасса о ре-
зультатах выборов депутатов Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса созыва 
2023-2028 гг. по единому областному избиратель-
ному округу от 12 сентября 2023 года, постановле-
ния Избирательной комиссии Кемеровской области 

– Кузбасса от 12 сентября 2023 года № 69/537-7 «О 
результатах выборов депутатов Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса созыва 
2023-2028 гг. по единому областному избиратель-
ному округу», а также на основании протоколов и 
решений окружных избирательных комиссий о ре-
зультатах выборов депутатов Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса созыва 
2023-2028 гг. по одномандатным избирательным 
округам,  Избирательная  комиссия  Кемеровской 
области  –  Кузбасса постановляет:

1. Установить, что  в Законодательное Собра-
ние Кемеровской области – Кузбасса созыва 2023-
2028 гг. избрано 46 депутатов: 23 – по единому из-
бирательному округу и 23 – по одномандатным 
избирательным округам (списки избранных депу-
татов прилагаются).

2. Опубликовать настоящее постановление 

в газете «Кузбасс», в официальном сетевом из-
дании «Вестник Избирательной комиссии Кеме-
ровской области – Кузбасса» и разместить на 
официальном сайте комиссии в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».

 Председатель 
Избирательной  комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса      С.А. Демидова 

 Секретарь
Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса   М.Н. Герасимова                                                                                                

Приложение 
к постановлению 

Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса
от 12 сентября 2023 г. № 69/538-7

СПИСОК
избранных депутатов Законодательного 

Собрания Кемеровской области – Кузбасса 
созыва 2023-2028 гг.

По единому областному избирательному округу

Кузбасское региональное отделение Всерос-
сийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Цивилев Сергей Евгеньевич
Алексеева Татьяна Олеговна
Ибрагимов Радомир Закирович 
Рыбаков Денис Валериевич
Борисов Василий Викторович
Колпинский Глеб Иванович
Сенчуров Николай Николаевич
Кошелев Игорь Степанович
Зауэрвайн Лариса Теодоровна
Ильина Надежда Викторовна

Давыдова Ирина Владимировна
Ермакова Валерия Игоревна
Бардокин Ростислав Евгеньевич
Аннаев Довран Ханмедович
Белов Евгений Георгиевич
Редькин Алексей Сергеевич 
Леухова Мария Геннадьевна

Региональное отделение политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕ-
ДЕРАЦИИ» по Кемеровской области – Кузбассу 

Мухин Николай Павлович
Горшков Алексей Витальевич

Региональное отделение Социалистической 
политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Кемеровской области

Скворцов Юрий Петрович

Региональное отделение в Кемеровской об-
ласти – Кузбассе Политической партии «НОВЫЕ 
ЛЮДИ»

Клейстер Роман Юрьевич

Кемеровское региональное отделение Полити-
ческой партии ЛДПР – Либерально-демократиче-
ской партии России

Слуцкий Леонид Эдуардович 
Правдин Кирилл Дмитриевич

По одномандатным избирательным округам

Одномандатный избирательный округ № 1
Худяков Михаил Валерьевич
Одномандатный избирательный округ № 2
Конышева Лариса Владимировна
Одномандатный избирательный округ № 3

Зеленин Алексей Анатольевич
Одномандатный избирательный округ № 4
Иванов Андрей Викторович
Одномандатный избирательный округ № 5
Лазовская Наталья Сергеевна
Одномандатный избирательный округ № 6
Панькова Анастасия Юрьевна
Одномандатный избирательный округ № 7
Репина Дарья Яковлевна
Одномандатный избирательный округ № 8
Огий Константин Анатольевич
Одномандатный избирательный округ № 9
Перекрестова Марина Геннадьевна
Одномандатный избирательный округ № 10
Мельник Владимир Иванович
Одномандатный избирательный округ № 11
Доценко Константин Анатольевич
Одномандатный избирательный округ № 12
Приезжев Николай Сергеевич
Одномандатный избирательный округ № 13
Галкин Леонид Андреевич
Одномандатный избирательный округ № 14
Цвенгер Кирилл Дмитриевич
Одномандатный избирательный округ № 15
Филимонов Алексей Леонидович
Одномандатный избирательный округ № 16
Янькин Дмитрий Валерьевич
Одномандатный избирательный округ № 17
Иванова Наталья Демьяновна
Одномандатный избирательный округ № 18
Варфоломеев Никита Александрович
Одномандатный избирательный округ № 19
Ермаков Кирилл Юрьевич
Одномандатный избирательный округ № 20
Эйрих Андрей Александрович
Одномандатный избирательный округ № 21
Денякин Андрей Анатольевич
Одномандатный избирательный округ № 22
Замышляев Сергей Михайлович
Одномандатный избирательный округ № 23
Козлов Дмитрий Михайлович
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şūŮŻũ� ŻŮųźŻżры и ŽũźоŶы

– Юлия, среди актуальных 
в нынешнем сезоне цветов 
какие предложены?

– Актуальны жёлтый, оранже-
вый, красный, бежевый и все от-
тенки розового.

– Палантины, платки или 
шарфы – что носим этой осе-
нью?

– Стильные косынки в одно-
тонном или принтованном вари-
анте окажутся мегапопулярны-
ми. Носить их можно с шубами 
и куртками, пальто и тренча-
ми, завязывая на затылке или 
оборачивая вокруг шеи. Имен-
но шёлковые платки обрели по-
пулярность задолго до насту-
пления осенне-зимнего сезона 
2023/24, модницы начали выгу-
ливать косынки начиная с вес-
ны и лета. Палантины и шарфы 
не только согреют, но и прида-
дут образам актуальность. Если 
выбирать трендовые расцветки 

– яркие, леопардовые и принты 
в клетку.

– Тренч вышел из моды?
– Вовсе нет. Абсолютным must 

have женской верхней одежды 
в период межсезонья остаются 
модные тренчи. Современные 
модели плаща и тренча позволя-
ют подчеркнуть женственность 
за счёт элегантных силуэтов, 
выделиться из толпы благодаря 
ярким расцветкам или сделать 
повседневные образы более све-
жими и необычными, надев ори-
гинальный трендовый фасон. В 
сезоне 2023 года женские тренчи 
и плащи представлены в очень 
разных стилях. Бельевой стиль, 
минимализм, милитари, много-
слойность, оверсайз – модные 
тренды на любой вкус. А если 
выбрать классический тренч, то 
он прослужит не один год.

– Худи можно купить про 
запас?

– Однотонные худи никог-
да не выйдут из моды. Это па-
лочка-выручалочка при любом 
гардеробе и раскладе. Однако 
помните, что без наличия инте-
ресных аксессуаров такие вещи 
смотрятся слишком плоско. По-
этому, если хотите универсаль-
ности, больше цвета, выбирай-
те яркие однотонные варианты, 
слегка оверсайз.

– Какие пальто не актуаль-
ны вовсе?

– Назову пять моделей, про 
которые пора забыть. Это паль-
то с меховым воротом, короткое 
пальто-кокон, пальто с пуши-
стыми рукавами, с рукавами три 
четверти и расклёшенное пальто.

– Принт горох уходит? Или 
можно присмотреться?

– Если до недавних пор при-
сутствие «полька-дот» в образе 
было моментом вариативным, 
то в 2023 году без такой обнов-
ки не обойтись. Горох наконец 
покорил фешен-подмостки, стал 

номером один среди модных 
принтов, затмив собою даже 
клетку и полоску.

– Кардиганы каких фактур 
самые актуальные в этом се-
зоне?

– При выборе модного кар-
дигана советую отдавать пред-
почтение именно натуральным 
материалам. К таким относит-
ся шерсть, в частности каше-
мир (сносу такой вещи не будет!), 
хлопок (он хорош, в том числе и 
летом). В этом сезоне актуальны 
кардиганы крупной вязки, а так-
же вязки букле.

– Какие головные уборы ак-
туальны будут для мужчин, 
а что можно смело выбрасы-
вать?

– Головные уборы с козырь-
ком станут безумно популярны 
в новом сезоне 2023/24. Различ-
ные кепки и кепи станут хоро-
шим дополнением на холодный 
период. Дизайнеры предлагают 
мегастильные кожаные кепи с 
мягким верхом, а также модели 
из фетра с жёстким верхом, со-
храняющим форму. Пора рас-
прощаться с моделями из меха.

– Сапоги. Какая модель уже 
не в тренде, что купить на не-
высоком каблуке? 

– Сапоги до колена. Такая мо-
дель станет главной обувью се-
зона, отражая романтику и бун-
тарство, присутствующие на 
подиумах. Такие сапоги не толь-
ко визуально вытягивают си-
луэт, но и практичны в исполь-
зовании. В прохладные дни их 
можно сочетать с узкими джин-
сами и трикотажными изделия-
ми, а с повышением температу-
ры они отлично гармонируют с 
платьями-рубашками и пышны-
ми юбками.

Обувь на невысоком каблуке – 
тренд осеннего сезона. Всем, кто 
ценит комфорт, можно выбрать 
массу вариантов туфель. Оттен-
ки и форма носа могут быть раз-
ными – идеальную модель под-
берёт для себя каждая девушка. 
А вот с кроссовками на танкет-
ке, ботинками с меховой отдел-
кой, сапогами до середины голе-
ни, туфлями с перфорацией пора 
распрощаться!

– Меха. Есть ли смысл?
– Если меховые воротники и 

всевозможные меховые отделки 
– это уже антитренд, то шубы из 
искусственного или натураль-
ного меха – на пике популярно-
сти. Ультратрендовыми станут 

шубы 2023/24 года в ярких от-
тенках, с которыми вы точно не 
останетесь незамеченной. Отли-
чаться может и фактура модных 
ярких шубок с длинным ворсом 
или плюшевые шубы, однород-
ный окрас либо с несколькими 
цветовыми оттенками. При вы-
боре яркой шубки стоит образ 
создавать в спокойной гамме и 
выдержанном стиле, дабы избе-
жать нелепости во внешнем об-
лике.

– Жилетки – все ли модели 
актуальны?

– Одними из трендовых пред-
метов женского гардероба – 
2023/24 станут жилетки, ко-
торые внесут в аутфиты некую 

изюминку. Это вязаные жилетки, 
жилетки из шерсти, меховые жи-
летки и дутые безрукавки. Наде-
вайте жилетки поверх рубашек, 
свитеров и водолазок, дополняя 
сеты свободными брюками или 
джинсами и обувью на среднем 
каблуке. Для стильных «луков» с 
короткими версиями выбирайте 
обувь на низком ходу в комбина-
ции с прямыми брюками.

– А беретки с чем можно но-
сить?

– Беретки носим по-новому! 
Не только с классическими 
пальто и брюками, но и с курт-
ками, вечерними платьями, 
джинсами-бойфрендами. Этот 
аксессуар придаёт особую жен-
ственность и привлекатель-
ность. Он может как прекрасно 
дополнять романтичный образ, 
так и «сгладить» образ озорной 
девчонки.

– На сумки из каких инте-
ресных материалов можно 
обратить внимание?

– Текстуры сумок в этом сезо-
не не удивят. Актуальны гладкая 
кожа, выделка под рептилию, 
деним, рельефный текстиль. 
Трендовые сумки обычно изго-
товлены из одного материала. 
Стёганая сумка под «Шанель» 
пока не сдаёт свои позиции. Так-
же блестящие украшения оста-
ются в тренде. Цепи, пайетки 
уместны не только вечером: пе-
реливаясь на полуденном сол-
нышке, они добавят празднич-
ности повседневным аутфитам.

– Джегинсы, скинни, трубы 
– что из джинсовой коллекции 
точно в утиль?

– Джегинсы гармонично впи-
шутся в стиль casual, что осо-
бенно актуально в этом году. 
Носите их с яркими удлинён-
ными футболками и длинными 
майками-алкоголичками. Так-
же актуально комбинировать 
их с туниками или рубашками 
в сочетании с укороченным жа-
кетом или меховым жилетом, 
создавая при этом эффект мно-
гослойности. Джинсы скинни 
относительно долгое время дер-
жали модную планку и остава-
лись в числе классических трен-
дов, но всё-таки на смену им 
пришли более комфортные и 
расслабленные модели, которые 
подходят всем без исключения, 
такие как трубы.
Окончание на 11-й стр.

˭радиционный модный обзор от нашего ˑкс-
перта – кемеровского стилиста ʼлии Машуни-
ной для все˷ л˒бителей шопинга. Какие при-
обретения могут стать удачными для сезона 
осень–зима �ͽ�����, что можно отложить на 
дальн˒˒ полку, а с чем легко и  безжалостно 
расстаться – читаем в сегодняшнем материале.

// основные
   тенденции

σ трикотажная одежда, 
полосатый трикотаж�

σ  платки�
σ  стёганая одежда� куртки, 

пальто, пуховики�
σ  яркая верхняя одежда�
σ кейп, пончо, накидки�
σ  «бабушкины» жилеты�
σ  «дедушкины» свитера�
σ  чёрный брючный костюм�
σ  актурная кожа�
σ  комбинезон�
σ  сумки размера 11%�
σ  высокие сапоги�
σ  пайетки, блеск 

сусального золота.
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// тенденции

͑͏͈̀̈́̀� ͖ ̴͏͚͌Χ� ́ͅЛ͚Χ� ͉͏͚̀͐͌Χ
Именно чёрный, белый и красный цвета чаще всего встре-
чаются в наскальной живописи первобытных народов, не 
только потому, что получить их было проще всего, но и 
в силу мощной символики, стоящей за ними. Сочетания 
даже двух из них обычно смотрятся пронзительно-ярко и 
представляют собой полноценное модное высказывание, 
что уж говорить о целой триадеÐ Впрочем, если к таким 
выразительным миксам вы не готовы, каждый из трёх цве-
тов будет популярен и по отдельности.

͓͉̀͑͒͏͌̀͞ ͉͍͆̀
В осенне-зимнем сезоне кожа практически всегда выби-
вается на верхние позиции в списках актуальных трендов, 
но всякий раз с нюансами. На сей раз в моде будут изде-
лия из искусственной кожи, имитирующие актуру кожи 
рептилий, страуса, с вышивкой или стёжкой.

В͇͚̀͌͞ͅ ͈͆Л͚͑ͅ
Модные жилетки стали отличной альтернативой вязаным 
свитерам и котам, позволяя создавать оригинальные, не-
скучные и в то же время тёплые «луки» на холодный пери-
од времени. В тренде не только вязаные жилеты, но также 
и костюмные жилетки. Как первые, так и вторые можно 
носить по-разному� с утболками, рубашками, водолазка-
ми, блузками или вовсе самостоятельно без дополнения 
под низ.

͎͍͖͍͌ ͈ ͉͈͉͌̀̈́̀
Пожалуй, одна из самых уютных и выразительных вариа-
ций верхней одежды на сезон осень – зима – 202324 – ɚто 
накидка, пончо или кейп. Такой вид верхней одежды всег-
да ɚектен и преимущественно представлен с принтами, 
геометрическими и ɚтническими, или в однотонном глубо-
ком оттенке. Кейпы и пончо акутальны не только в корот-
ком варианте, но и удлинённые. Также популярным будет 
бахрома и кисточки в декоре накидок, пончо и кейпов на 
сезон осень – зима.
ркая верхняя одежда� красный и все оттенки бежевого 
соревнуются.
Предстоящий холодный сезон знаменуется не только при-
вычными практичными глубокими цветами вещей, но и яр-
кими и сочными. Дизайнеры решили отойти от стереоти-
пов и предлагают множество идей яркой верхней одежды. 
Сочными и жизнерадостными оттенками будут восхищать 
не только дутые куртки и пуховики, но также пальто, трен-
чи и плащи.

͍̈́͆̈́̀ͅ ͐ ͎̀Χ͉͈͑̀͋ͅ
Модный блеск золота и серебра будет на пике популярно-
сти ɚтими осенью и зимой. Носить вещи в золотом или се-
ребристом исполнении можно не только по особым случа-
ям и на вечер, но и днём. Сверкающие платья, блузы, курт-
ки и свитера будут видны издалека, делая ваши «луки» 
запоминающимися. А тем, кому не по душе такая помпез-
ность, дизайнеры предложили варианты верхней одежды, 
излучающие сияние изнутри� с блестящими и сияющими 
подкладками.

͉͈͆͌͐ͅΧ ͉͍͈͇͍͋́͌͌ͅ
Вещь из разряда FMKL ;MQ – ɚто про женский комбине-
зон, и если вы ещё не успели обзавестись модной новин-
кой, тогда время наступило. Многие кутюрье предложили 
девушкам самые разные комбинезоны – с принтами, при-
таленные, свободные, необычной расцветки или покроя, 
из денима или трикотажа, кожаные либо латексные. Пом-
ните� ограничений в выборе комбинезона осень – зима не 
предвидится. ȼесспорным хитом ɚтих осени и зимы будет 
лыжный комбинезон в стиле �HJ>K ,DB.

̴͖͏͚͌Χ ́͏͖͚͌͝Χ ͉͍͐͑͋͝
Чёрный цвет – ɚто, пожалуй, единственный из привычных 
оттенков холодного сезона, который дизайнеры не просто 
оставили в числе актуальных, но и сделали хитом. Чтобы 

оказаться в тренде, помимо черного плаща, рекоменду-
ем выбирать чёрный брючный костюм, который обеспечит 
стильный и безупречный «лук». В тренде будут модели с 
широкими и свободными брюками, низкой посадкой или 
укороченным пиджаком.

͉͈̈́̈́͒͗͌ͅ ͐В͈͑ͅ͏
И, наконец, какой же холодный сезон без любимых свите-
ров и котͯ ȼыть на пике модной волны помогут ретромо-
дели свитеров, напоминающие те, которые носили наши 
дедушки. Необыкновенный узор, расцветка и дизайн по-
могут придать индивидуальность образу и сделать его 
особенным.

̓̀ Л͉͈͐͑͒
Хорошую рубашку, как кашу маслом, галстуком не испор-
тишь, и вопрос вашего пола не имеет тут ни малейшего 
значения. В рамках долгосрочного модного циклона под 
названием HͱO>J =J>KKBG@ тренд на галстуки настойчиво 
требует вашего внимания.

͍͚͋̈́͌ͅ ͉͈͐͒͋
В ɚтом сезоне продолжают впечатлять 11%-шоперы 
из ткани и кожи, вызывают восторг у зрителей. Они огром-
ные, но при ɚтом шикарные, бесконечно практичные и всё 
же сохраняют ɚлегантность. Осенняя мода для девушек 
подготовила сюрприз, который позволит носить с собой 
много нужных вещей.

Окончание. Начало на 10-й стр.
В последние сезоны трубы не 

покидают списки главных трен-
дов, и если прежде это были в ос-
новном варианты с высокой или 
средней посадкой, то сегодня 
дизайнеры вновь обратили вни-
мание и на немного заниженную. 
Такие джинсы способны помочь 
сформировать гармоничный си-
луэт, ведь благодаря крою они 
визуально удлиняют ноги и под-
чёркивают талию.

– Поговорим про офисную 
одежду – юбки, блузки...

– В тренде будет классика раз-
ной длины: макси, миди, мини. 
Модели юбок удивляют не толь-
ко формами, но и фактурой и, 
конечно же, палитрой: от стру-
ящегося и лёгкого, как воздух, 
casual до строгости и сдержан-
ности деловых «карандашей». 
Вау-эффект создадут ассиме-
тричные модели. А вот с юбка-
ми с накладными карманами, 
юбками с бантами, со шлейфом, 
мелким принтом, вельветовой 
юбкой и юбкой с баской нужно 
точно распрощаться.

– Снова про мужчин. Какие 
в моде мужские портфели?

– Мужской портфель или сум-
ка-папка – универсальный ак-
сессуар, отличающийся компак-
тностью, чёткой геометрической 
формой и вместительностью. 
Портфель стоит выбирать тот, 
который будет гармонично со-
четаться с классическим стилем 
и одеждой в стиле casual. Изде-
лие лучше покупать из хорошей 

жёсткой кожи. Отличительная 
особенность современных порт-
фелей в том, что в них есть спе-
циальное отделение для ноутбу-
ка. Это очень удобно.

– Мужская обувь сезона 
осень – зима – что потеряло 
актуальность? Цветные бо-
тинки – моветон?

– Обувь часто становится цен-
тральной деталью мужского об-
раза и задаёт его настроение. 
Каждая пара может рассказать 
историю и по-разному отразить 
индивидуальные предпочте-
ния и характер мужчины. Тренд 

в этом году остановился на бо-
тинках со шнуровкой. При этом 
осенние и зимние мужские бо-
тинки на шнуровке могут быть 
совершенно разными по сти-
лю, как и их владельцы (от ла-
коничных и классических до 
спортивных или в духе рабочих). 
Яркие ботинки в этом сезоне – 
действительно моветон. А вот 
шнурки могут быть акцентными 

– от ярких до базовых цветов.
– Носки – тема тоже инте-

ресная. А гипюр ещё в теме? 
Что скажете про цветные и 
весёлые носки?

– Цветные и акцентные но-
ски давно перестали быть уде-
лом модников, а сейчас, когда 
мир становится всё более и более 
расслабленным, носить разно-
цветные носки и гольфы может 
позволить себе любой! Белые, 
чёрные, разноцветные, весёлые 
и однотонные – выбирайте те, 
которые соответствуют вашему 
стилю. Для ценителей класси-
ки модники предлагают модные 
носки с шахматным рисунком. 
Они прекрасно дополнят строгий 
офисный стиль или добавят изю-
минку в повседневный образ.

 ǉȷǟиǪȴе ароǪатȴ 
ǭоǢȰеркǫǱт оȰароваǫие оǯеǫи.

 Фото автора.

ПǪǧǪсȲ ǫǪǠǟǪǮǪǞиǧа Ƽнна ǎиǨǪȰǯк.
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// кадры

МŮдиųи ŶżůŶы œżŰбũźźż�

 ǋатаǩȵȸ ǐаǡиева� 
враȰиǫǲекȯиоǫиǯт ǭоǩикǩиǫики 
ǁǱрȵевǯкоǧ раǧоǫǫоǧ ǟоǩȵǫиȯȴ. 

Молодой инфекционист Наталья Та-
гиева трудоустроилась в поликлинику 
Гурьевской районной больницы в начале 
этого года, став участницей федеральной 
программы «Земский доктор». Быть вра-
чом – детская мечта Натальи, и она во-
плотилась в реальность. 

«Когда я окончила медицинский уни-
верситет и получила диплом, моему сча-
стью не было предела. Для меня это са-
мая благодарная профессия, и я этим 
очень горжусь!» – делится эмоциями На-
талья Тагиева. 

Ей нравится работа в стационаре: по-
могать пациентам, назначать лечение и 
следить за этапами выздоровления. Мо-
лодой врач с особым трепетом относится 
к каждому, кто обращается к ней за помо-
щью.

Также по федеральной программе 
«Земский доктор» полтора года назад Ев-
гения Титова трудоустроилась в Елыка-
евскую врачебную амбулаторию педиа-
тром. Имея опыт работы более 20 лет, в 
том числе школьным врачом и специали-
стом реабилитационного центра, Евгения 

пришла туда, где кадры особенно требо-
вались. 

«Работаю в сельской местности впер-
вые, – рассказывает она. – Мне очень 
нравятся люди здесь, они немного дру-
гие, нежели чем в городе. Добрее, отзыв-
чивее и благодарнее. Работы много, но 
всё интересно. Вдали от городской суе-
ты чувствую себя спокойно и комфортно. 
Поэтому работа приносит радость и удов-
летворение».

А выпускница Ленинск-Кузнецкого 
филиала Кузбасского медицинского кол-
леджа Ольга Лысова начала трудовой 
путь в 2008 году в должности медсестры. 
Однако вскоре поняла, что хочет профес-
сионально развиваться. И решила про-
должить обучение, чтобы стать фельдше-
ром.

В прошлом году Ольга пришла рабо-
тать в Кузбасский клинический центр 
охраны здоровья шахтёров им. святой 
великомученицы Варвары уже в новой 
должности – фельдшера на врачебном 
приёме.

«Теперь практически всё моё свобод-
ное время занимает работа, но мне это 

нравится, – комментирует Ольга Лысо-
ва. – Я должна поддерживать квалифика-
цию, а значит, учиться нужно постоянно. 
Регулярно посещаю нашу медицинскую 
библиотеку, знакомлюсь с новой инфор-
мацией, чтобы качественно и грамотно 
оказывать помощь пациентам».

Кстати, устроившись фельдшером на 
терапевтический участок, Ольга получи-
ла материальную поддержку.

С самого детства мечтала о профессии 
врача и Марина Шабанова – врач-педиатр 
Кузбасской областной детской клини-
ческой больницы им. Ю. А. Атаманова. 
Главная награда за труд для неё – улыб-
ка ребёнка, которого спасла от боли и по-
могла сохранить самое ценное – здоровье. 
Марина – участница программы «Дефи-
цитные специальности» и получила от 
региона денежную выплату. 

Работа по привлечению кадров в реги-
оне продолжается. Чтобы медики работа-
ли в комфортных условиях, а пациенты 
чувствовали, что о них заботятся, про-
должается строительство новых и ремонт 
уже построенных медицинских объектов.

ǉикǪǧаǥ ǌǪсǮǪǞ.

ʴелый комплекс мер социальной поддержки медицински˷ 
работников действует в нашем регионе для того, 
чтобы привлечь врачей, медицински˷ сест˸р, ˉельдшеров 
и други˷ специалистов на работу в больницы, поликлиники, 
ˉельдшерско�акушерские пункты и амбулатории. 
В Кузбассе действу˒т разные меры поддержки для мед�
работников, прич˸м по инициативе губернатора Сергея 
ʴивилева к ˉедеральным добавля˒тся региональные. 
˫ешать кадровый вопрос благодаря такой мощной 
комплексной работе постепенно уда˸тся. 

 Ǌариǫа ǖаǟаǫова� 
враȰǭеǢиатр ǈǌǂǈƿ 
иǪеǫи ǜ. ƾ. ƾтаǪаǫова.

 ǃвǡеǫиȸ ǐитова� 
ǭеǢиатр ǃǩȴкаевǯкоǧ враȰеǟǫоǧ 
аǪǟǱǩатории.

 ǌǩȵǡа ǉȴǯова� 
ǲеǩȵǢȱер ǈǱǥǟаǯǯкоǡо кǩиǫиȰеǯкоǡо 
ȯеǫтра охраǫȴ ǥǢоровȵȸ ȱахтȹров 
иǪ. ǯвȸтоǧ веǩикоǪǱȰеǫиȯȴ Варварȴ.

// профилактика

ŋыбирũйŻŮ ŰдороūƅŮ
Всероссийский день трезвости – 11 сентября. Быту-

ет мнение, что употребление спиртных напитков 
в умеренных дозах не просто не вредит, но даже 

полезно. Многие искренне убеждены, что алкоголь по-
вышает работоспособность, помогает в творческой дея-
тельности, улучшает аппетит, предохраняет от язвенной 
болезни желудка, простудных и других заболеваний. В 
этом кроется фатальная ошибка. Употребление алко-
голя наносит вред всем органам и системам, особенно 
предрасположенным к заболеванию.

͕ентралͺная нер͡ная систеͪа
«Алкоголь и здоровый мозг – вообще несовместимые 

понятия, так как, всасываясь в кровь, этанол из пива и 
других спиртосодержащих напитков по сосудам и венам 
проникает в кору головного мозга и начинает интенсив-
но её разрушать, что и приводит к состоянию опьянения, 

– поясняет Дмитрий Макаров, заведующий отделом Куз-
басского центра общественного здоровья и медицин-
ской профилактики. – Головной мозг обильно снабжа-
ется кровью. Алкоголь попадает сюда довольно быстро 
и поглощается липидами – жировыми веществами, со-
держащимися в клетках мозга – нейронах. Это специфи-
ческий яд, и на центральную нервную систему он ока-
зывает не стимулирующее, а угнетающее действие. Даже 
незначительная доза спиртного замедляет процессы ак-
тивного внутреннего торможения, отсюда и некоторая 
развязность, несдержанность».

При очень большом содержании алкоголя в крови 
нарушается активность двигательных центров мозга, 
главным образом страдает функция мозжечка – чело-
век полностью теряет ориентацию. Алкоголь крайне не-
благоприятно влияет на сосуды головного мозга, когда в 
крови помимо алкоголя начинают накапливаться вред-
ные продукты его неполного распада, наступает резкий 
спазм, сужение сосудов. 

Изменения структуры мозга, вызванные многолет-
ней алкогольной интоксикацией, почти необратимы, и 
даже после длительного воздержания от употребления 
спиртных напитков они сохраняются. Практика свиде-
тельствует: злоупотребление алкоголем является перво-
причиной многих психических расстройств.

͎еченͺ
Если человек выпивает систематически, патологиче-

ские изменения приобретают устойчивый характер, на-
ступает первая фаза алкогольного поражения печени – 
ожирение. Если же человек продолжает (даже изредка и 
понемногу) выпивать, клетки печени, не выдерживая хро-
нической алкогольной интоксикации, погибают. Развива-
ется цирроз печени, у выпивающих он наблюдается в семь 
раз чаще, чем у непьющих. Место погибших клеток зани-
мает соединительная ткань, печень покрывается рубцами.

͐ердечнососудистая систеͪа
«Статистика свидетельствует: у людей, злоупотреб-

ляющих алкоголем, те или иные болезни сердечно-со-

судистой системы наблюдаются в 2,5 раза чаще, чем у 
непьющих, – говорит Дмитрий Макаров. – Наиболее 
распространённое из них – алкогольная кардиомиопа-
тия, характеризующаяся болью в области сердца, тахи-
кардией. Человек легко утомляется, снижается его рабо-
тоспособность. Быстрая ходьба, бег, подъём по лестнице 
вызывают одышку. Затем одышка появляется при спо-
койной ходьбе и, наконец, в состоянии покоя». 

Доказано, что заболевания сердечно-сосудистой си-
стемы у людей, злоупотребляющих алкоголем, проте-
кают значительно тяжелее, чем у непьющих. В первую 
очередь это относится к ишемической болезни сердца. 
Инфаркты миокарда отличаются глубиной и обширно-
стью.

Влияние алкоголя на потоͪст͡о
Алкоголь пагубно воздействует на половые клетки, 

нарушает их созревание, жизнеспособность, вызывает в 
организме и другие непоправимые изменения. Из-за них 
женщина может навсегда потерять способность стать 
матерью, а мужчина – отцом. 

Алкоголь негативно воздействует на плод. Детям ал-
коголиков свойственны некоторые общие черты: низ-
кий лоб, кожная складка над бровями, укороченный 
нос с запавшей переносицей, маленькие неправильно 
расположенные глазные щели, ушные раковины непра-
вильной формы, окружность головы и размеры мозга 
уменьшены.

ǍǞǡǮǧана ƽǯǧаǡǞа.
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 Фото орǡаǫиǥаторов Ǫараǲоǫа. 

œżŰбũźź źŻроиŻ źилƅŶũƈ ųомũŶдũ 
// преемственность

// экология

Кузбасские студенты 
в качестве волонт˸-
ров приняли участие 
в первом ˑтапе ˑколо-
гического мараˉона 
«ʮрузья реки».

Многодневный экологи-
ческий марафон представля-
ет собой сплав по реке Томи. 
Волонтёры движутся на четы-
рёхместных катамаранах с но-
чёвками в местах туристических 
стоянок, где собирают мусор, 
оставленный безалаберными 
отдыхающими. 

Много лет основным и очень 
популярным направлением от-
дыха для жителей Междуречен-
ска и других городов Кемеров-
ской области, а также соседних 
регионов является сплав по реке 
Томи. Река в этих местах ещё не 
такая глубокая, вода в ней чи-
стая. Оба берега реки представ-
ляют собой многочисленные сто-
янки для отдыхающих, рыбаков 
и туристов. Сезон начинается в 
мае и длится вплоть до октября. 
В результате эти места под конец 
туристического сезона завалены 
разным хламом, что отрицатель-
но влияет на флору и фауну дан-
ного природного уголка, славя-
щегося своими красотами.

Марафон проходит в два эта-
па: в сентябре 2023 года и июне 
2024 года. Проект реализует-
ся на участке Томи от станции 
Лужба до посёлка Теба, а это 21 
километр. 

На первом этапе волонтё-
рами было собрано 40 мешков 
различного мусора, который по 
окончании марафона отправили 
на утилизацию.

На каждой стоянке экологи-
ческого марафона традиционно 
проводятся просветительские 
лекции об истории страны, её 
культурном и природном свое-

образии, а также об экологиче-
ском сознании и разумном по-
треблении ресурсов.

Проект «Друзья реки» на-
правлен на популяризацию 
внутреннего туризма, сохране-
ние комфортных условий для 
отдыха и рыбалки вблизи Меж-
дуреченска. Одновременно с 
уборкой мусора участники эко-
марафона, многие из которых 
впервые оказались в районе 
Поднебесных Зубьев и бассейна 
реки Томи, смогли насладиться 
удивительной красотой здеш-
ней природы.

Также марафон нацелен на 
развитие добровольчества, укре-
пление экологического сознания 
среди молодёжи Кузбасса. 

В концепции устойчиво-
го развития России особо го-
ворится о необходимости фор-
мирования экологического 
мировоззрения молодых граж-
дан России. На сегодняшний 
день, по итогам исследований 
российских и зарубежных учё-
ных, уровень экологического 
воспитания недостаточен. Спе-
циалисты убеждены: сегод-
ня важно заниматься экологи-

ческим просвещением юных 
граждан страны. Важным во-
просом в этой части является 
воспитание культуры и популя-
ризация идей бережного отно-
шения к окружающей среде и 
рационального использования 
природных ресурсов.

Все эти важные задачи во-
лонтёры выполнили – познако-
мились с красивейшим уголком 
Кузбасса и сделали его чище, со-
вершили путешествие по Томи, 
узнали много нового, поработа-
ли и отдохнули. 

ƾǡра ǍкǞǪрȭǪǞа.

śомƅ�рŮųũ ȟ ƀиźŻыŮ бŮрŮгũ

Работу Парламент Кузбасса 
начал с присяги, где 46 депута-
тов, в том числе 20 новоизбран-
ных, торжественно поклялись 
защищать интересы граждан 
Кемеровской области – Кузбас-
са и Российского государства. В 
одной команде, которая в тече-
ние пяти лет будет вести законо-
творческую деятельность, будут 
работать депутаты, представля-
ющие пять политических пар-
тий.

Один из первых пунктов на 
повестке заседания – избрание 
председателя Парламента Куз-
басса. Накануне делегаты конфе-
ренции Кузбасского региональ-
ного отделения партии «Единая 
Россия» поддержали кандида-
туру Алексея Зеленина, кото-
рый с 7 октября 2021 года зани-
мал этот пост. Свою поддержку 
ему озвучил и Сергей Цивилев. 
Единогласным решением в ре-
зультате тайного голосования 
депутаты избрали на должность 
председателя Законодательно-
го собрания Кемеровской обла-
сти – Кузбасса Алексея Зелени-
на, доктора политических наук, 
кандидата исторических наук и 
профессора.

«Благодарю коллег за оказан-
ное доверие. Перед нами – се-
рьёзные задачи, которые нам 
обозначил губернатор. Будем ра-
ботать вместе, слаженно и чёт-
ко на благо Кузбасса, – сказал 
Алексей Анатольевич. – Депу-
татский корпус Кузбасса – часть 
единой, сплочённой команды 
региона, единой команды губер-
натора. Главная задача Парла-
мента Кузбасса – законодатель-
но обеспечить стабильность и 
поступательное развитие реги-
она».

В ходе заседания депутаты 
единогласным решением на-
делили полномочиями сенато-
ра Российской Федерации На-
дежду Ильину, которая будет 
представлять интересы Законо-
дательного собрания Кузбасса 

в Совете Федерации. Надежда 
Викторовна более 20 лет рабо-
тала в области муниципального 
управления, экономики и юрис-
пруденции. После получения 
квалификации юриста в КемГУ 
с 2003 года вела работу в адми-
нистрации города Кемерово, а с 
2016 года возглавляла комитет 
по жилищным вопросам. 

«Кузбассовцы уже по досто-
инству оценили те колоссальные 
изменения, которые происходят 
у нас в регионе. Таких масштаб-
ных преобразований Кузбасс 
не видел за всю свою историю. 
Безусловно, это работа одной 
большой сплочённой команды 
под руководством Сергея Евге-
ньевича Цивилева. И для меня 
большая честь быть частью этой 
команды, – подчеркнула Надеж-
да Ильина. – Я готова работать 
активно, открыто и честно, де-
лать всё, чтобы наш Кузбасс и 
дальше так же динамично раз-
вивался во всех сферах. Вместе 
мы сможем всё».

Заместителями председателя 
Парламента Кузбасса избрали 
Дарью Репину и Юрия Скворцо-
ва. Новоизбранные заместители 
будут выполнять свои обязан-

ности на постоянной профес-
сиональной основе. 

На данный момент Дарья 
Яковлевна является руководи-
телем кемеровского местного 
отделения партии «Единая Рос-
сия», членом президиума ре-
гионального политсовета, вхо-
дит в состав Палаты молодых 
законодателей при Совете Фе-
дерации ФС РФ, где руководит 
работой комитета по федера-
тивному устройству, региональ-
ной политике, местному само-
управлению. В предыдущем 
депутатском созыве возглавля-
ла комитет по вопросам госу-
дарственного устройства, регио-
нальной политики и местного 
самоуправления, в новом созыве 
продолжит быть руководителем 
данного комитета. 

Юрий Петрович впервые был 
избран депутатом в 1990 году в 
Кемеровский городской совет. 
Последние пять лет обществен-
ный активист работал замести-
телем председателя Парламента 
Кузбасса и за время работы заре-
комендовал себя как компетент-
ный и ответственный депутат. 
Сейчас опытный и грамотный 
политик возглавляет в Кузбас-
се региональное отделение пар-
тии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

– ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ».
В ходе встречи депутаты так-

же рассмотрели вопросы об об-
разовании семи комитетов и од-
ной комиссии Законодательного 
собрания Кемеровской области 

– Кузбасса, их персональном со-
ставе и выборе председателей.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникǪǞа.

В минувшие вы˷одные прошли выборы депутатов ʰаконодательного 
собрания Кемеровской области – Кузбасса. ʱтоги голосования 
опубликовали в начале недели, а в среду состоялось первое заседание 
Парламента Кузбасса созыва �ͽ��–�ͽ�� годов. 



69 (27198)   // Четверг, 14 сентября 202314 земляки

Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 Фото Ǎетра ǈиǫтикова.

// гордимся

// обращение

Мне в жизни повезло быть знакомым и даже дружить 
с таким человеком, как Алексей Иванович Мухарев. 

Родился он в Киселёвске, но всю жизнь прожил в Про-
копьевске и Кемерове. Он – потомок русского старожиль-
ческого населения Кузнецкого уезда. Предки его были 
конными казаками, прибывшими в наши края с Дона ещё 
в XVII веке. Алексей Иванович гордо называет себя чал-
доном, как и все потомки сибирских старожилов.  

После 8-го класса учился в Прокопьевском электро-
машиностроительном техникуме. В 1971 году на заво-
де «Электромашина» не хватало рабочих в литейном цехе, 
студенты техникума создали стройотряд, комиссаром ко-
торого был Алексей Мухарев. 

После окончания техникума его призвали на служу в 
пограничные войска КГБ СССР. Службу он нёс в знаме-
нитом Вилинско-Курильском погранотряде на острове 
Шумшу. Нарушителей государственной границы было 
много. В воды СССР на морской промысел заплывали не 
только одинокие рыбацкие японские и корейские суда, 
но заходили и целые эскадры иностранных рыбацких 
сейнеров и шхун. Алексей Иванович неоднократно при-
знавался лучшим бойцом заставы. Демобилизовался он 
«Отличником Советской Армии» и «Отличником погра-
ничных войск» в звании ефрейтора.

̓од уч;͠ и ра͠от
После армии Алексей поступил на заочное отделе-

ние юридического факультета Свердловского юриди-
ческого института, одновременно устроился на работу 
помощником машиниста электровоза в локомотивное 
депо станции Прокопьевск, где работал машинистом 
электровоза его отец Иван Гаврилович Мухарев, участ-
ник Великой Отечественной войны, награждённый 
многими боевыми орденами и медалями. Он воевал 
в гвардейских ударно-прорывных армиях маршала 
И. Х. Баграмяна, был командиром стрелкового взвода и 
пулеметно-стрелковой роты.

Были случаи, когда отец и сын работали одной брига-
дой на одном локомотиве, поэтому мама Алексея, Алек-
сандра Ивановна Мухарева, провожала на работу обо-
их. Она работала преподавателем домоводства в средней 
школе, награждена медалью «За доблестный труд в Ве-
ликой Отечественной войне 1941–1945 годов» и др.

В коллективе депо Алексей Иванович завоевал ува-
жение коллег. Его избирали народным депутатом 
Центрального районного совета народных депутатов 
Прокопьевска, а затем и народным заседателем Цен-
трального районного суда. В 1978 году Алексей Ива-
нович был признан лучшим помощником машиниста 
электропоезда на Беловском отделении Кемеровской 
железной дороги.  

По окончании 3-го курса института решением ис-
полкома Центрального районного Совета народных де-
путатов Прокопьевска в день своего 25-летия, 12 июля 
1978 года, он был назначен исполняющим обязанности 

народного судьи Центрального районного суда Проко-
пьевска. Даже тогда это было исключительным собы-
тием, а сейчас такое невозможно вообще.

После института он, не имея специального железно-
дорожного образования, самостоятельно подготовил-
ся и сдал экстерном экзамен на право управления элек-
тровозом, но машинистом работал недолго. В апреле 
1981 года его избирают народным судьёй Прокопьев-
ского районного народного суда.

͐уде͠ная практика
Трудоспособность Александра Ивановна удивляла 

коллег. В день он рассматривал по 2–3 уголовных дела и 
по 20–30 гражданских дел, не считая административных 
материалов. Особое внимание уделял качеству рассмо-
трения дел. За шесть с половиной лет работы народным 
судьёй у него было отменено только одно решение суда.

Подведомственная суду территория была сельской. 
Люди добирались в суд из глубинки на разных видах 
транспорта, по бездорожью. Автобусное сообщение 
было нерегулярным. Поэтому Алексей Иванович при-
лагал все усилия, чтобы процесс не затягивался и без 
сверхуважительной причины не переносился. 

Он проявил себя и как активный общественник. Был 
секретарём партийной организации народного суда, 
прокуратуры и адвокатуры Прокопьевского района, 
постоянно выступал в местных и областных газетах на 
правовые темы, читал лекции перед трудовыми кол-
лективами и в учебных заведениях.

10 июля 1987 года на сессии Совета народных депу-
татов Кемеровской области его назначили на должность 
члена Кемеровского областного суда. Перед ним поста-
вили задачу создать в Прокопьевске постоянную сес-
сию облсуда, чтобы у судей не было длительных коман-

дировок на юг региона, которые могли длиться до года. 
И здесь он проявил себя как блестящий организатор и 
руководитель: создал постоянную сессию из трёх судей, 
организовал строительство здания, обеспечил коллег 
необходимым оборудованием. Чудеса трудоспособности 
проявил он во время работы в облсуде, ежегодно лично 
рассматривая количество дел в несколько раз выше, чем 
другие судьи по первой инстанции – от 30 до 60. 

͎ризнание заслуг
В 1998 году решением высшей квалификационной 

коллегии судей России ему присвоен первый квалифи-
кационный класс. В 2001 году в Прокопьевске его при-
знали «Человеком года».   

В 2003 году Указом президента РФ В. В. Путина ему 
было присвоено звание «Государственный советник 
юстиции» 3-го класса, что соответствует званию гене-
рал-майора.

Наставником в судебной системе Алексей Иванович 
считает председателя Центрального народного суда 
г. Прокопьевска Наума Исааковича Лившица. 

После 15 лет работы в облсуде Алексей Иванович 
был назначен на должность начальника Управления су-
дебного департамента в Кемеровской области. За вре-
мя его работы в области были построены пять зданий 
судов: Кемеровский районный суд, Тайгинский город-
ской суд, Ижморский районный суд, Междуреченский 
городской суд, Рудничный районный суд в г. Кемерово. 
Он тщательно занимался подбором кадров районных и 
мировых судей. Взял за правило ежедневно начинать 
рабочий день с поздравлений с днём рождения судей, 
администраторов и работников УСД.  

Алексей Иванович – первый главный редактор жур-
нала «Судебный вестник Кузбасса», который стал из-
даваться по его инициативе. Подобные журналы на то 
время издавались только в четырёх субъектах РФ.

В 2006 году Указом президента Российской Федера-
ции ему было присвоено высокое звание «Заслуженный 
юрист РФ».

Здесь, на земле Кузнецкой, Алексей Иванович встре-
тил супругу – Ларису Сергеевну, которая подарила ему 
сына Ивана и дочь Татьяну, в профессиональной сфере 
они пошли по стопам родителей.

Около 400 лет Мухаревы служат верой и правдой 
России на земле Кузнецкой: 15 Мухаревых из их родо-
вой деревни Иганино Прокопьевского района сложи-
ли головы на фронтах Великой Отечественной войны, 
в их числе – дед Гаврила Михайлович и дядя  Михаил 
Гаврилович, два представителя этой славной фамилии 
имеют звание «Герой Социалистического Труда». Из 
таких честных, порядочных, трудолюбивых людей со-
стоит фундамент России и Кузбасса!

ǎаǮȳȶна ƿиǮǡǧȳǨан�
ǫрǡǠсǡǠаǮǡǧȳ ǃаǞǪǠскǪǟǪ раǥǪннǪǟǪ сǯǠа

ǟ. ǉǪǞǪкǯǣнǡȭка� ����]���� ǟǟ.

͍̈́͏͍͈̓ͅ ͇͋ͅЛ͉͈͞ 
͐͑̀͏͍͗̓ͅ ͎͍͉͍Л͈͌͞ͅ� 
Подведены итоги выборов губернатора и депутатов ȿаконодательно-
го собрания Кузбасса. Избиратели сделали достойный выбор коман-
ды, которая призвана в ближайшие годы повести наш регион дальше 

– вперёд по пути дальнейшего процветания. От имени областного ве-
теранского штаба выражаю благодарность за ваше активное участие 
в предвыборной кампании и выборахÐ Продолжим идти дальше все 
вместе в завтрашний деньÐ 

ǉ. П. ǉǡǞǪрǪǮǪǞа� 
ǫрǡǠсǡǠаǮǡǧȳ ǆǡǨǡрǪǞскǪǥ 
рǡǟиǪнаǧȳнǪǥ Ǫрǟаниǣаȭии 

ǞǡǮǡранǪǞ.

Ветераны Топкинского муниципального 
округа приняли активное участие в бла-

готворительной акции по подготовке детей 
к новому учебному году. 

В акции приняли участие активисты 
местной общественной организации вете-
ранов, которую возглавляет Галина Семе-
новна Пронина, первичные общественные 
организации, предприятия и учреждения 
территории. Собрано 2 миллиона 510 тысяч 
30 рублей. Эти средства переданы многодетным, 
малоимущим семьям и семьям, оказавшимся в 
трудной жизненной ситуации. Необходимую 
помощь получили 659 ребят. Им приобретены 

портфели, рюкзаки, одежда, обувь и школьные 
канцелярские принадлежности. 

Наибольший вклад в благое дело внесли 
первичные организации ветеранов цементно-
го завода, Соломинского территориального 
управления, локомотивно-эксплуатационно-
го депо, погранслужбы и военного комисса-
риата.  Их возглавляют  М. А. Мельникова, 
Л. А. Култаева, А. В. Соустин, А. Н. Бляха, 
М. А. Ефимчик. Хорошо поработали и другие 
первичные ветеранские организации. 

ƾаǧǡнǮина ǎǪрǪǫǪǞа� 
ǫрǡсс�сǡкрǡǮарȳ ǨǡсǮнǪǥ ǪǝȰǡсǮǞǡннǪǥ 
Ǫрǟаниǣаȭии ǞǡǮǡранǪǞ ǎǪǫкинскǪǟǪ ǈО.

// акция

Řомогли źобрũŻƅźƈ ū Ɓųолż

ŗŻ ŶũродŶого ŰũźŮдũŻŮлƈ 
до гŮŶŮрũлũ
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// профориентация

šųолũ юŶųороū œżŰбũźźũ

// история

ōорогũ ų ŘобŮдŮ

 Фото Серǡеȸ ǖǭиȯа.
«Нашей молодёжи необходи-

мо знать о подвигах героиче-
ских предков, тех, кто одержал 
Победу в самой страшной вой-
не прошлого столетия. Важно, 
что благодаря этому проекту 
историю нашей страны, траги-
ческие события Великой Оте-
чественной войны люди узнают 
и воспримут не только посред-
ством перечисления фактов, но 
прежде всего через воспоми-
нания, человеческие судьбы», – 
подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

Эффект 
полного погружения

«Поезд Победы» – это первая 
в мире иммерсивная инсталля-
ция, размещённая в железнодо-
рожном составе. Специальный 
железнодорожный состав из 
восьми тематических и четырёх 
технических вагонов стал экспо-
зиционным пространством для 
музея. Опытная поездная брига-

да сопровождает передвижную 
экспозицию на протяжении все-
го пути следования. 

«Музей «Поезд Победы» – это 
сплав традиции и новаторства, 
сочетание современных техно-
логий, исторической правды и 
неподдельных эмоций. Это свое-
образная машина времени, с по-
мощью которой посетители по-
гружаются в прошлое, и желез-
нодорожный состав несёт их по 
дорогам войны через испыта-
ния и потери к Победе. Наш му-
зей основан на эффекте присут-
ствия. На сегодняшний день ни 
в одном музее мира нет тако-
го количества многофигурных 
композиций в скульптуре, как 
в «Поезде Победы», – рассказы-
вает Сергей Лукша, администра-
тор организационного комитета. 

– Эффект полного погружения 
создаёт и мультимедийное со-
провождение: 50 видеопроекто-
ров, 18 видеостен, 12 тач-столов, 
которые благодаря световым и 
звуковым эффектам воссоздают 

захватывающие воздушные бои 
и массированные танковые ата-
ки, рисуют картины походной 
солдатской жизни и тихие вос-
поминания мирного довоенно-
го времени. Всё это делает экс-
позицию более проникновенной, 
а ощущения от увиденного – бо-
лее острыми».

Воссозданное прошлое 
Каждый вагон посвящён от-

дельной теме: последним часам 
перед войной, составам, иду-
щим на фронт, окопам, концен-
трационным лагерям, заботе о 
раненых, вкладу научных ра-
ботников, блокаде Ленинграда, 
работе военных штабов, Побе-
де и возвращению героев домой. 
Авторы идеи и создатели «Поез-
да Победы» – группа петербург-
ских художников. Над проектом 
работала команда из 70 человек. 
В «Поезде Победы» невозмож-
но было расположить фигуры и 
создать декорации по принци-
пам традиционной панорамы. 
Художники впервые работали в 
непривычно ограниченном про-
странстве. Близость зрителей 
к объектам экспозиции и пара-
метры вагонов тоже диктовали 
свои правила. Команде удалось 
решить сложную задачу – пре-
одолеть объективные ограни-
чения без потери целостности 
восприятия. Для этого была 
проведена колоссальная рабо-
та: отобраны и реконструирова-
ны тысячи исторических фото-
графий, изготовлены сложные 

скульптурные группы. Мане-
кены абсолютно реалистичны. 
Для униформы и гражданского 
костюма использовались ори-
гинальные предметы одежды и 
снаряжения 1930‒1940-х годов. 
Кроме того, были произведены 
высококачественные музейные 
копии из аутентичных матери-
алов.

Личная история
Предвоенные годы – Вели-

кая Отечественная – Победа. По 
этому историческому маршруту 
посетителей ведёт юная совет-
ская девушка Лидия. Это не про-
сто аудиогид, а собирательный 
образ поколения. Она делит-
ся воспоминаниями, семейной 
историей, опытом преодоления 
и радостью Победы. Современ-
ные люди видят войну глазами 
свидетелей тех страшных и ге-
роических времён.

Посетителей музея сопрово-
ждают местные волонтёры. Пре-
жде чем стать проводниками в 
историю на «Поезде Победы», 
они и сами побывали в роли го-
стей.

«Я решила поучаствовать в 
этом проекте, так как уверена, 
что мы должны чтить память и 
знать о своих предках, которые 
защищали родину, – рассказы-
вает волонтёр Полина Гаври-
лова, студентка сельскохозяй-
ственной академии. – Меня саму 
впечатлила экспозиция. Всё на-
столько наглядно. Я испытала 
невероятные эмоции. Как будто 
сама там побывала». 

Если вы не успели посетить 
уникальную выставку, то мож-
но сделать это в любое время он-
лайн. Виртуальный тур по экспо-
зиции и подробная информация 
размещены на официальном сай-
те https://poyezd-pobedy.ru. 

ǍǞǡǮǧана ƽǯǧаǡǞа.

˨а ˑтой неделе в Кисел˸вске торже-
ственно открылся городской детский 
медиацентр «В центре событий», 
в котором будут вести подготовку 
˒ны˷ журналистов, специалистов 
пресс�служб и блогеров.

Городская редакция начинающих корреспондентов 
объединит будущих работников медиасреды из 20 обра-
зовательных организаций города. В день открытия ак-
тивисты пресс-центров общеобразовательных школ и 
учреждений дополнительного образования собрались в 
зале Центра детского творчества, где дали общий старт 
работе юных корреспондентов и блогеров в городском 
объединении «В центре событий».

«Сейчас в Центре детского творчества работу с детьми 
ведут два педагога, дающие ребятам базовые знания о ра-
боте СМИ, – сказала Татьяна Ягудина, куратор детского 
медиацентра «В центре событий». – В своих школах дети 
организуют практические площадки, где снимают видео-
программы, записывают подкасты, создают газеты и ведут 
социальные сети о жизни образовательных учреждений. 
Лучшие из них ведут работу в городском медиацентре, по-
лучая возможность публиковаться в киселёвских газетах».

У местных школьников есть возможность практико-
ваться и на телевидении. Директор местной телерадио-
компании «Киселёвск» Глеб Чемеренко приветствовал 
на открытии медиацентра будущих коллег и пригласил 
в редакцию.

«Профессия специалиста медиасреды предполагает 
постоянное обучение чему-то новому, к тому же в наше 
время, когда появляются новые каналы и формы рас-

пространения информации. И у нас в редакции посто-
янно происходит обмен знаний с молодыми корреспон-
дентами: делимся с ними опытом, а они учат чему-то нас, 
поэтому мы всегда рады начинающим специалистам, – 
отметил Глеб Чемеренко. – Рады, что подготовка кадров 
будет проводиться уже со школы, потому что ждём ребят 
в наших рядах и готовы начать сотрудничество уже сей-
час, предоставляя нашу телевизионную площадку для 
их практики и реализации совместных проектов».

Многие из тех ребят, которые сегодня активно прояв-
ляют таланты в медиацентрах, мечтают в будущем рабо-
тать в средствах массовой информации, поэтому навыки, 
которые сейчас они получают в своих объединениях, по-
могут им при поступлении на творческие специальности 
и в будущей работе.

«Я учусь сейчас в 10-м классе и второй год занимаюсь 
в городском объединении. Пока точно не определился с 
будущей профессией, но выбираю между журналисти-
кой и педагогикой. В любом случае навыки общения, ко-
торые я сейчас здесь получаю, будут полезны мне и в том, 
и в другом направлении», – считает активист киселёв-
ского детского медиацентра Михаил Назаров.

В ближайшее время городские медиацентры начнут 
работу во всех муниципалитетах и объединят деятель-
ность школьных пресс-центров. Все желающие учени-
ки получат возможность пообщаться с лучшими пред-
ставителями профессий медиасферы на мастер-классах 
и встречах. Журналисты, фотографы, операторы, работ-
ники пресс-служб, ведущие теле- и радиоэфиров будут 
делиться опытом, который ребята смогут применить на 
практике в своих редакциях.

Лучшие начинающие журналисты будут принимать 
участие в мероприятиях регионального детского медиа-
центра «НАШЕ ВРЕМЯ. Кузбасс» и смогут представлять 
Кемеровскую область на Всероссийских школах и фору-
мах юных корреспондентов.

«На данный момент уже составлена региональная 
программа мероприятий, повышающая уровень подго-
товки активистов со всей области. С детьми и педагога-
ми будут работать лучшие специалисты, ребята получат 
возможность постоянно практиковаться и оттачивать 
навыки, – рассказывает региональный куратор по раз-
витию детских медиацентров из Кузбасского центра до-
полнительного образования Арина Бастрыгина. – Са-
мое главное — это стремление ребят к новым знаниям, 
знакомствам и работе, тогда у каждого будет шанс стать 
лучшим и получить возможность показать себя на прак-
тике в областных и всероссийских мероприятиях».

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникǪǞа.

В Кузбасс прибыл уникальный передвижной 
музей «Поезд Победы». В областной столице 
выставка работала с �� по �� сентября. ʰатем 
передислоцировалась в ˨овокузнецк. С �� по 
�� сентября с �ͽ�ͽͽ до ����ͽ жители ˒га реги-
она смогут совершенно бесплатно совершить 
путешествие к Победе. Одними из первы˷ вы-
ставку посетили журналисты, которые приняли 
участие в пресс�туре на железнодорожном 
вокзале Кемерова. 

 Фото ǱȰеǫиков Ǣетǯкоǡо ǪеǢиаȯеǫтра  В ȯеǫтре 
ǯоǟȴтиǧ�.
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 Фото ǭреǢоǯтавǩеǫо 
ǁоǯǱǢарǯтвеǫǫоǧ ǫаǱȰǫоǧ 
ǟиǟǩиотекоǧ ǈǱǥǟаǯǯа 
иǪ. В. ǂ. ФȹǢорова.

ŐŶũųомźŻūо 
ź ŸоƆŻом

// новые возможности

ŎƂƉ одиŶ ūŰглƈд 
Ŷũ ųлũźźиųż

Фото ǭреǢоǯтавǩеǫо ǪǱǥееǪ иǥоǟраǥитеǩȵǫȴх иǯкǱǯǯтв ǈǱǥǟаǯǯа.

С 18 по 24 сентября в театре драмы Куз-
басса им. А. В. Луначарского будет 
проведена режиссёрская лаборатория 
«Классика в литературной обработке».

Режиссёрская лаборатория – уже второй 
совместный проект театра и Российского го-
сударственного института сценических ис-
кусств (Санкт-Петербург). В течение пяти 
дней шесть студентов РГИСИ и артисты теа-
тра будут работать над эскизами спектаклей 
по адаптированным классическим произве-
дениям. Это инсценировка К. М. Бартошевича 
«Дуэль» по одноимённой повести А. П. Чехова, 
пьеса Н. В. Коляды «Коробочка» по мотивам 

произведений Н. В. Гоголя, пьеса М. Фомен-
ко «Гринёв» по роману А. С. Пушкина «Капи-
танская дочка», пьеса Жана Ануя «Антигона» 
по мотивам одноимённой пьесы Софокла. В 
состав студенческой группы войдут будущие 
профессиональные режиссёры и художники-
сценографы.

Состоятся открытые показы эскизов уже 
23 и 24 сентября. В ходе обсуждения со зрите-
лем и приглашёнными критиками будет про-
ведено голосование на предмет дальнейшей 
судьбы представленных работ. И по уже усто-
явшейся традиции лучшие эскизы будут за-
вершены и войдут в репертуар театра.

В мемориальной комна-
те поэта Василия Дми-
триевича Фёдорова, что 
располагается в Госу-

дарственной научной библио-
теке Кузбасса, проходят лите-
ратурные уроки. Прикоснуться 
к творчеству поэта можно каж-
дый понедельник, среду, чет-
верг и субботу (начало – в 11, 13 
и 15 часов). 

Мемориальная комната В. Д. 
Фёдорова – единственный в го-
роде мини-музей, посвящённый 
«кузбасскому Пушкину», до-
стойно продолжившему лучшие 
традиции отечественной, духов-
но-нравственной, гражданской 
и патриотической поэзии. Здесь 
особая атмосфера. В комнате ча-
стично воссоздана обстановка 
домашнего кабинета поэта с ви-
дом из окна на озеро и заливные 
луга, которые вдохновляли по-
эта на лирические строки, ин-
терьер оформлен предметами 
быта начала – середины XX века, 
личными вещами семьи Фёдоро-
вых, обширными письменными 
источниками, раскрывающими 
личность поэта и развитие лите-
ратуры в Кузбассе. Здесь экскур-
соводы трепетно рассказывают о 
талантливом земляке, его жизни 
и особом вкладе в развитие ли-
тературы, культуры Кузбасса и 
России. Пространство оборудо-
вано мультимедийной техникой, 
которая помогает воссоздать ли-
тературную атмосферу ушедшей 
эпохи. А сохранившаяся запись 
телепередачи из архива телеви-

зионного технического центра 
«Останкино» позволяет увидеть 
писателя и услышать, как он де-
кламировал свои произведения. 
Литературное занятие идёт око-
ло часа, заканчивается темати-
ческой викториной «Мой Фёдо-
ров» и памятными подарками за 
правильные ответы. 

Кстати, литературный урок в 
мемориальной комнате В. Д. Фё-
дорова – одно из первых куль-
турных мероприятий, которое 
Государственная научная би-
блиотека Кузбасса им. В. Д. Фё-
дорова запустила, став в 2022 
году участницей всероссийского 
проекта по приобщению моло-
дёжи от 14 до 22 лет к культур-
ным ценностям «Пушкинская 
карта». 

Впервые музей В. А. Тро-
пинина и московских ху-
дожников его времени 
совместно с музеем изо-

бразительных искусств Кузбасса 
представляют масштабную вы-
ставку национального искусства 
«Три века русского портрета». 
Вчера состоялось её открытие.

В рамках выставки представ-
лены 60 портретов отечествен-
ных и зарубежных живописцев 
XVIII–XIX веков из собрания мо-
сковского музея и 13 полотен XX 
века из музея Кузбасса, среди ко-
торых работы выдающихся ма-
стеров: Фёдора Рокотова, Ивана 
Аргунова, Василия Тропинина, 
Степана Щукина, Луи Каравака, 
Пьетро-Антонио Ротари, Сергея 
Зарянко, Дамона Ортолани, Ива-
на Подключникова, Александра 
Маковского, Дмитрия Налбандя-
на, Василия Мешкова, Петра Ос-
совского, Клары Голицыной, Вла-
димира Игошева и других.

Директор музея В. А. Тропи-
нина Ольга Журавлёва отмечает: 
«Выставка «Три века русского пор-
трета» – важнейший для нас пере-
движной проект, часть выставоч-
ной программы музея, успешно 
реализуемой в регионах России 

уже более четырёх лет. Среди го-
родов, которые уже принимали 
наши выставки, – Воронеж, Ново-
сибирск, Калуга, Владимир, Сер-
пухов, федеральный музей-запо-
ведник «Остафьево» – «Русский 
Парнас». Приглашение к сотрудни-
честву от музея изобразительных 
искусств Кузбасса – большая честь, 
возможность совместной научной 
и экспозиционной работы с колле-
гами из Западной Сибири».

«Три века русского портре-
та» – выставка об эволюции од-
ного из самых сложных жанров в 
изобразительном искусстве. Пор-
трет – это и документ эпохи, и 
презентация личности как самой 
модели, так и художника. Подчи-
няясь общим изменениям, проис-
ходившим с русской живописью с 
момента правления Петра I, пор-
трет развивался как отдельное на-
правление, отражая и запросы об-

щества, и индивидуальность его 
авторов.

Зрители могут увидеть одни из 
лучших образцов национальной 
живописной школы – блистатель-
ные парадные изображения само-
держцев и аристократии (Екатери-
ны Великой, Александра I, Павла I 
и Марии Фёдоровны), «предста-
вительские» портреты знати и 
купцов (князей Долгоруковых, 
графов Олсуфьевых), членов се-
мей богатых купеческих фами-
лий, деятелей искусства, чинов-
ников, дворян и людей «третьего 
сословия», а также образы XX 
века выдающихся представите-
лей советской культуры из собра-
ния музея изобразительных ис-
кусств Кузбасса.

Временной вектор в портрете 
выражается не только в манере 
изображения, изменениях «боль-
ших стилей», сменявших друг 
друга, но в социальной плоскости 

– изначально портрет рассматри-
вался как знак отличия. Портре-
та удостаивались особы царской 
крови, аристократы, дворяне, за-
тем богатые купцы. Возможность 
заказать портрет было привиле-
гией, а у известного живописца – 
привилегией избранных. Посте-

пенно жанр трансформируется 
из символа статуса модели в бо-
лее прикладной формат – семей-
ные и детские портреты. Далее 
портрет фокусируется на психо-
логических особенностях лич-
ности модели, но при этом учи-
тывает социальное положение. В 
советское время меняются живо-
писные приёмы, идёт поиск но-
вой художественной пластики, 
способной отразить суть совет-
ского человека и «новую аристо-
кратию» – творческую интелли-
генцию. Музей изобразительных 
искусств Кузбасса представил га-
лерею образов балерины Г. Улано-
вой, писателя В. Афонина, искус-
ствоведа Л. Малкиной и многих 
других значимых для отечествен-
ной истории и культуры людей.

ПǪǠǟǪǮǪǞиǧа Ƽнна ǎиǨǪȰǯк.

 Фото ǭреǢоǯтавǩеǫо театроǪ ǢраǪȴ ǈǱǥǟаǯǯа иǪ. ƾ. В. ǉǱǫаȰарǯкоǡо.

// выставка

śри ūŮųũ рżźźųого ŸорŻрŮŻũ
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Şодƅбũ Ŷũ ŘриŻомźųом 
до рŮųордоū доūŮдƉŻ

// спринт-новости

 Воǯǭитаǫǫиȯа ǫовокǱǥǫеȯкоǧ ǩеǡкоатǩетиȰеǯкоǧ ȱкоǩȴ ǎеǧхаǫ ǈаǡраǪаǫова 
ǥавоеваǩа ǈǱǟок ǎоǯǯии в ǯǭортивǫоǧ хоǢȵǟе ǫа Ǣиǯтаǫȯии �� кǪ ǯ ǩǱȰȱиǪ 
реǥǱǩȵтатоǪ ǯеǥоǫа в Ǫире. Фото ВǩаǢиǪира ǈǩȷева.

ˮʳ˭ʭОʲ
ʳроженец Калтана, полу-
защитник клуба «Монако» 
ˢлександр ˤоловин сыграл 
�� сентября за сборну˒ 
˫оссии в гостевом матче 
с командой Катара �����.

Встреча состоялась на стади-
оне «Эль-Джануб» в Эль-Вакре, 
где проходили матчи чемпионата 
мира – 2022. Хозяева открыли 
счёт на 70-й минуте, восстановил 
равновесие Александр Солдатен-
ков на 90-й минуте.

Александр Головин сыграл в 
стартовом составе и ушёл с поля 
уже в компенсированное время, 
заслужив высокую оценку за 
активные действия от главно-
го тренера команды Валерия 
Карпина.

Не участвовал земляк в 
матчах россиян с олимпийской 
сборной Египта в Суэце: 7 сентя-
бря зафиксирована ничья (1:1), 
11 сентября гости уступили (1:2).

˯ОКК˥ַ С МʽʵОМ
Сегодня кемеровский 
«Кузбасс» сыграет в одно-
им˸нном ʲедовом дворце 
контрольный матч 
с «Водником» �ˢр˷ан-
гельск�. В воскресенье, 
�� сентября, так же в пол-
день и без зрителей нач-
н˸тся повторная встреча.

Клуб из столицы Поморья 
прилетел в Кемерово 9 сентября 
для подготовки к финальному 
этапу Кубка России. На предвари-
тельной стадии турнира «Водник» 
под руководством Ивана Макси-
мова занял второе место в группе 
«Запад», набрав 13 очков в шести 
матчах (разница мячей 47 – 19). 
«Кузбасс», который в межсезонье 
возглавил экс-наставник архан-
гелогородцев Ильяс Хандаев, 
первенствовал на «Востоке» (16, 
38 – 12).

«Финал восьми» Кубка 
страны пройдёт в Кемерове 20–24 
сентября. Соперник «Кузбасса» 
в четвертьфинале – «Ак Барс-
Динамо» (Казань), «Водник» 
сойдётся с «Енисеем» (Красно-
ярск). Победители матчей оспорят 
23 сентября путёвку в финал. Два 
четвертьфинала запланированы 
на 21 сентября: «Байкал-Энергия» 
(Иркутск) – «Волга» (Ульяновск), 
«Динамо» (Москва) – «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск).

˯ОКК˥ַ С ʶˢַʭОַ
В пятницу, �� сентября, но-
вокузнецкий «Металлург» 
провед˸т с «˯имиком» 
�Воскресенск� первый до-
машний матч в чемпионате 
Всероссийской ˷оккейной 
лиги. ʱгра состоится на 
арене «Кузнецкий л˸д». 
˨ачало – в ����ͽ.

На старте сезона коллектив 
Алексея Медведева сыграл 5, 
7 сентября в гостях, одолев 
«Омские крылья» (4:3) и уступив 
в Барнауле «Динамо-Алтаю» (1:4). 
Воскресенский клуб, обладатель 
Кубка Петрова – 2023, одержал 
четыре победы в пяти матчах (без 
учёта вчерашней игры в Барнауле).

Первую домашнюю сессию 
сезона «Металлург» продолжит 
17 сентября матчем с ХК «Рязань-
ВДВ», затем с интервалом в один 
день примет «СКА-Неву» и «Ди-
намо» из Санкт-Петербурга.

Команда «Кузнецкие медве-
ди», выступающая в чемпионате 
Молодёжной хоккейной лиги, 8–
9 сентября разгромила на своём 
льду «Снежных барсов» из Аста-
ны – 8:1, 5:1. Сегодня подопечные 
Андрея Лунева сыграют в Ново-
сибирске, 16 сентября – в Омске.

ƼнǠрǡǥ ǎаркǪǞ.

Как сообщала наша газета, 
в воскресенье, �ͽ сентября, 
в Кемерове состоялся празд-
ник спортивной ˷одьбы. 
В его программе� Кубок 
˫оссии среди мужчин 
и женщин на дистанции 
�ͽ километров, межреги-
ональные и региональные 
соревнования ˒ны˷ спор-
тсменов и ветеранов на при-
зы олимпийского чемпиона 
Вячеслава ʱваненко на дис-
танция˷ � тысячи метров 
и � тысячи метров, � и �ͽ км.

Ходоки соревновались на дороге-дублё-
ре Притомского проспекта, рядом с Мо-
сковской площадью, Ледовым дворцом 
«Кузбасс» и спорткомплексом «Кузбасс-
Арена». Длина сертифицированного круга 

– один километр. На старт вышли 96 спорт-
сменов в шести возрастных группах из 
восьми регионов.

Мужчины и женщины стартовали на 
дистанции 20 км в 11:20 в идеальную по-
году: солнечно, штиль, плюс 16 градусов. 
В мужском заходе первенствовал 18-лет-
ний Максим Денисов из столицы Мордо-
вии (Саранска) со временем 1 час 20 минут 
50 секунд.

Победитель на 13 секунд опередил 
19-летнего новокузнечанина Артемия Вер-
шинина, выступающего за Мордовию и Ке-
меровскую область. Первые тренеры наше-
го земляка – Анатолий Каракулов, Алексей 
Арефьев, Ирина Полежаева.

В соревнованиях женщин лучший ре-
зультат сезона в мире показала 26-летняя 
воспитанница новокузнецкой спортив-
ной школы Рейхан Каграманова – 1 час 
25 минут 21 секунду. Второй, со временем 
1.30.55, финишировала 18-летняя Анаста-
сия Колчина (Мордовия), выполнившая 
норматив мастера спорта международно-
го класса.

– Впервые соревнования такого высо-
кого уровня, как Кубок России, проходят 
в моём родном регионе, и мне обязатель-
но нужно было здесь выступить, – сказа-
ла Рейхан Каграманова в интервью автору 
этих строк. – В Кемерове я давно не старто-
вала, но хорошо помню, что именно здесь, 
на легкоатлетическом стадионе, десять лет 
назад выполнила норматив мастера спорта 
на дистанции 10 км.

Сегодня тот день, когда все звёзды со-
шлись. Мне всё понравилось: ровная трас-
са, пункты питания, поддержка болель-
щиков. Приехал в Кемерово мой первый 
тренер – Анатолий Николаевич Каракулов. 
На трассе слышала прежде всего голос тре-
нера, очень хотела его порадовать.

Приехали в Кемерово и мои родители. 
Папа подарил кольцо в виде сердца, сказав, 
что сердца родителей всегда со мной. Это 
меня растрогало до слёз и, конечно, помог-
ло показать высокий результат, к которому 
я была готова. Всё получилось!

– Установили личный рекорд?
– И личный рекорд, и рекорд Кемеров-

ской области. Мой результат на полторы 
минуты превышает время чемпионки мира 
нынешнего года. Это доказывает, что нам 
по силам конкурировать на мировой арене, 
но сегодня не можем выступать на между-
народных соревнованиях.

– Ближайшие планы?

– Финальный этап серии «Скороходы 
России» 24 сентября в Саранске. Дистан-
ция – 10 тысяч метров в манеже. После это-
го – полноценный отдых.

Рейхан Каграманова выступает за Рес-
публику Мордовию и Кузбасс. Саранск – 
центр спортивной ходьбы в стране. Зем-
лячка тренируется в столице Мордовии 
под руководством нескольких специали-
стов, не забывая, как видно, первого на-
ставника – Анатолия Николаевича Кара-
кулова.

В церемонии награждения победителей и 
призёров соревнований участвовали олим-
пийский чемпион – 1988 в ходьбе на 50 км 
Вячеслав Иваненко, золотой призёр Олим-
пиады-2008 в ходьбе на дистанции 20 км 
Ольга Каниськина, заместитель председате-
ля правительства Кузбасса Сергей Алексеев, 
министр спорта региона Сергей Мяус.

«Абсолютно комфортная погода для со-
ревнований. Многие ребята обновили свои 
личные рекорды. Это здорово! Думаю: 
спортсменам захочется сюда вернуться. 
Прежде всего уроженцам Кузбасса, кото-
рые любят и ценят малую родину», – отме-
тила Ольга Каниськина.

Увенчал спортивный праздник мас-
совый старт любителей активного обра-
за жизни на один километр под девизом 
«Ходи, Кузбасс!». Все участники захода по-
лучили на память увесистые металличе-
ские медали с лентой в цветах российского 
флага. Спортивная инфрастуктура При-
томского проспекта притягивает всё боль-
ше кузбассовцев и гостей региона.

ƾаǠиǨ ƼнǮǪнǪǞ.

ТАБЛО

Кубок России по спортивной ходьбе
Кемерово, 10 сентября
Мужчины. 20 км. 1. Денисов (Мордо-

вия) – 1.20.50. 2. Вершинин (Мордовия – 
Кемеровская обл.) – 1.21.03. 3. Пьянзин 
(Мордовия) – 1.21.34… 12. Иваненко (Ке-
меровская обл.) – 1. 30.47.

Женщины. 20 км. 1. Каграманова 
(Мордовия – Кемеровская обл.) – 1.25. 21. 
2. Колчина (Мордовия) – 1.30.55. 3. Лю-
бушкина (Челябинская обл.) – 1.31.27… 
8. Лосева (Кемеровская обл.) – 1.45.29.

Межрегиональные соревнования
Юноши. До 16 лет. 3000 м. 1. Гиль-

мурадов (Мордовия) – 12.29.62. До 18 
лет. 10 км. 1. Чудайкин (Мордовия) – 
41.39. До 20 лет. 10 км. 1. Муравьев (Мор-
довия) – 40.49.

Девушки. До 16 лет. 3000 м. 1. Афана-
сова (Мордовия ) – 13.24.32. .. 3. Волкова 
(Кемеровская обл.) – 14.21.66.  До 18 лет.
5 км. 1. Егорова (Мордовия) – 22.46. До 20 
лет. 10 км. 1. Калишова (Чувашия) – 47.56.

Региональные соревнования
Юноши. До 14 лет. 2000 м. 1. Закопко 

(Новокузнецк) – 10.23.13. Девушки. До 14 
лет. 2000 м. 1. Пушкина (Новокузнецк) – 
10.56.51. Мужчины. Старше 35 лет. 3000 м. 
1. Корнев (Кемерово) – 16.01.19.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Мужская и женская сборные Кемеровской 
области – серебряные призёры командного 
чемпионата России по многоборьям в Сочи.
На стадионе «Юность» в Адлерском районе 
курортного города 5–8 сентября сопернича-
ли в четырёх возрастных группах более 100 
спортсменов из 20 регионов. Командный за-
чёт – по результатам четырёх многоборцев 
независимо от возраста.
В турнире юношей до 18 лет первенствовал 
кемеровчанин Павел Щеглов, набравший в 
десятиборье 6475 баллов. В тройке призеров 

– его земляк Никита Комаров (6258). Среди 
юниоров до 20 лет лучшую сумму набрал Ар-
тём Глот, представляющий Омскую область 
и Кузбасс, – 7420.
В командной копилке кузбассовцев – ре-
зультаты Игоря Хамедова (6720) и Алексея 
Черкасова (6661), занявших пятое и шестое 
места в мужском турнире. Илья Дорошин – 
четвёртый в споре многоборцев не старше 
23 лет (6419).
Елена Тарлева (Междуреченск) набрала 
лучшую сумму в семиборье в соревнованиях 
юниорок до 20 лет – 4692 балла. Лидия Са-
дыкова из Кемерова – в топ-квартете в жен-
ском турнире (4693). В возрастной группе до 
18 лет соперничали 35 спортсменок. 
В десятке лучших – 16-летние кемеровчанки 
Жанна Переверзева (4708) и Виктория Пру-
даева (4582).
Турнир в Сочи доказал, что многоборье – по-
прежнему базовая дисциплина «королевы 
спорта» в Кузбассе.
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ǭǯихоǩоǡ ƾǫǫа ǖеǯтериǫова.

  Фото ǭреǯǯǯǩǱǤǟȴ ǡ. ǈеǪерово.

– Анна, поясните, почему 
начало учебного года такой 
стрессовый период для детей 
и их родителей?

– Давайте сначала разберём 
понятие стресса. Как сказал ка-
надский учёный Ганс Селье, ко-
торый первым начал изучать 
адаптивные реакции организ-
ма, подвергнутого стрессу, быть 
полностью без стресса – значит 
быть мёртвым. Он утверждал, 
что стресс не всегда плох и всё 
зависит оттого, как вы воспри-
нимаете происходящее. Если 
стресс связан с приятным вол-
нением, то он полезен, а если вы 
переживаете из-за негативного 
события, вреден. Поэтому для 
начала важно понять, что пере-
живать и волноваться – это нор-
мально.

Для любого ребёнка посту-
пление в детский сад или первый 
класс – это стрессовая ситуация, 
потому что возрастает психиче-
ское напряжение, и часть этой 
энергии на себя берёт тело, ко-
торое даёт разные реакции. В 
жизни малыша наступают из-
менения: он оказывается в но-
вом коллективе, рядом с незна-
комыми взрослыми и большим 
количеством детей, предъявля-
ются новые требованиями, к ко-
торым он должен привыкнуть. 
Да и расставание даже на не-
сколько часов с близкими людь-
ми, с которыми ребёнок привык 
находиться постоянно, тоже на-
рушает комфорт. Именно поэто-
му в детский сад первое время 
дети ходят только на несколько 
часов, а в школе даётся нагрузка 
в два – три урока, чтобы дать де-
тям время привыкнуть к новым 
условиям.

Дополнительные трудности 
создаёт возрастной кризис, как 
раз приходящийся на три года 
и семь лет, когда основная масса 
детей идёт в сад и школу. В три 
года кризис проявляется в нега-
тивизме, своеволии, строптиво-
сти, упрямстве, бунте, а в семь 
лет, когда ребёнок стремится к 
новому общению, он начинает 
ориентироваться на внешнюю 
оценку в обществе, что проявля-
ется в кривлянии, вычурности 
поведения, а зачастую и агрес-
сии. Если в дошкольном возрас-
те преобладающая деятельность 
ребёнка – игровая, то в семь лет 

– учебная, носящая обязатель-
ный, целенаправленный харак-
тер, игровая уходит на второй 
план, и школьнику необходимо 
перестроиться.

– Как помочь ребёнку пере-
жить стресс?

– Поговорите с ним. Со школь-
ником можно побеседовать про 
учёбу, рассказать, зачем, для 
чего он учится, объяснить, что 
оценивают в школе не его самого 

как человека и личность, а толь-
ко его работу. Не он плохой, а в 
его выполненной работе имеют-
ся какие-то недочёты и ошибки. 

Если при встрече со школы 
вы будете интересоваться у сына 
или дочери, как прошли занятия, 
какие удалось получить оценки, 
каким было поведение, то у ре-
бёнка сформируется установка: 
«Родителям интересны только 
результаты, а не я сам». Лучше 
поинтересуйтесь, что было но-
вого и интересного в школе, ка-
кие эмоции испытывал ребёнок, 
какие трудности у него возника-
ли. Это, кстати, актуально и для 
дошкольников.

Что касается домашних за-
даний, то тут необходимо при-
учать школьника к самостоя-
тельности. Помогать не запре-
щается, особенно если ребёнок 
об этом просит или вы сами ви-
дите, что возникли трудности, 
но ни в коем случае не делайте 
что-то вместо детей, пусть ста-
раются сами. Предлагайте пе-
репроверять выполненную ра-
боту. Если ребёнок сам найдёт 
ошибки при выполнении до-
машнего задания, то впослед-
ствии научится не переклады-
вать ответственность на кого-то 
другого. Самопроверка поможет 
школьнику развивать внима-
тельность, что тоже немаловаж-
но. Делать уроки нужно отдо-
хнувшими, но и не оставляйте 
выполнение заданий на позд-
ний вечер, когда все уже устали 

и пора начинать готовиться ко 
сну. Когда родители и дети хо-
тят спать, есть, просто посидеть 
в тишине, возникают раздра-
жение, срывы. С таким настро-
ением и повышенной тревогой 
у ученика формируется нега-
тивная ассоциация с учебным 
процессом, да и полноценно от-
дохнуть перед школой после 
скандала уже не получится.

Ещё один помощник в пери-
од адаптации – режим дня. Бла-
годаря тому, что ребёнок делает 
привычные ему вещи в одно и 
то же время, у него складывает-
ся ощущение стабильности, без-
опасности, а значит, и поводов 
для переживания будет мень-
ше. Режим помогает ребёнку вы-
сыпаться, всегда быть сытым и 
подсказывает ему дальнейший 
распорядок дел. Не стоит жа-
леть малышей и устраивать им 
выходные. Нерегулярное посе-
щение детского сада и школы 
только мешает адаптации, по-
этому важно даже приводить ре-
бёнка утром в одно и то же вре-
мя. Режим минимизирует стресс. 

А при сокращении переживаний 
дети легче находят контакт со 
сверстниками и легче вливают-
ся в новый коллектив.

– Нужна ли помощь тем, кто 
уже ходил в школу и сад ранее?

– Конечно нужна. Те, кто впер-
вые пришёл в школу или сад, 
адаптируются дольше и нужда-
ются в особой поддержке, но по-
сле летнего перерыва помощь 
понадобится всем ребятам, по-
этому не стоит наседать с нагруз-
кой на детей в сентябре. Дайте 
им влиться в образовательный 
процесс. Дополнительные заня-
тия и кружки лучше подключать 
чуть позже, постепенно увели-
чивая время занятости ребён-
ка. С этим же соображением не 
рекомендуется отдавать перво-
клашку на продлёнку в сентябре. 

– Как мотивировать ребён-
ка на выполнение заданий са-
мостоятельно?

– Мотивация к учёбе форми-
руется сама собой. Но тут важ-
но хвалить и поощрять. Если 
ребёнок сделал правильно всё 
домашнее задание, стоит отме-
тить его результат, но не мате-
риально. Ко мне периодически 
обращаются родители с вопро-
сом по поводу награды деньга-
ми. Я такое не поддерживаю. На 
мой взгляд, лучше поощрить ка-
кой-либо совместной деятельно-
стью, это может быть просмотр 
фильма с обсуждением, прогул-
ка в новом сквере, посещение 
кафе или проведение вечерней 
настольной игры. 

Частый вопрос у родителей 
и про наказания. Стоит ли гро-
зить ремнём за невыполненные 
уроки или плохое поведение? 
Мой ответ: нет, потому что есть 
альтернативные способы воспи-
тания. Спокойно объясните ре-
бёнку, что время, которое ему 
придётся потратить на выполне-
ние дополнительной домашней 
работы, исправление ошибок в 

задании или наведение порядка 
в комнате, вы могли бы потра-
тить на приятный досуг. 

Другая ситуация: ребёнок 
старался, но сделал неправиль-
но, с ошибками. Здесь не надо 
вводить никаких ограничений, 
лишений – он же приложил уси-
лия! Просто вместе поработайте 
над ошибками и объясните, как 
их исправить.

Не завышайте требования 
к ребёнку, результатам его де-
ятельности, не сравнивайте с 
другими детьми. Будьте после-
довательны в воспитательных 
действиях и обратите внимание 
на то, чтобы все члены семьи 
были едины в этом непростом 
процессе.

– Как помочь себе, чтобы не 
срываться на ребёнка?

– Гнев — это импульс, вспыш-
ка, эмоция, которую мы не мо-
жем контролировать, потому 
что не думаем в моменте и про-
сто взрываемся. Сгоряча можно 
совершить то, о чём потом бу-
дем жалеть. Самое верное в си-
туации назревающего конфлик-
та – взять паузу. Чувствуете, что 
закипаете, остановитесь, ниче-
го не делайте, подышите глубо-
ко, посчитайте про себя до деся-
ти, отойдите от ребёнка, уйдите 
в другую комнату. Через неко-
торое время вы будете трезво и 
спокойно оценивать произошед-
шее, сможете контролировать 
эмоции. Прислушайтесь к себе, 
что вас больше всего в данной 
ситуации раздражает, вызывает 
гнев, проговорите ответы мыс-
ленно. Выяснение причины раз-
дражения поможет разобраться 
в ситуации и предотвратить уси-
ление негативных эмоций. 

И всегда помните о том, что 
родители – это авторитетные 
для ребёнка люди, имеющие 
жизненный опыт, с которых дети 
берут пример в первую очередь.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникǪǞа.

ŋ Ɓųолż и źũд ȟ бŮŰ źŻрũžũ
˨ачало учебного года – непростой период 
не только для детей, но и родителей. Особенно 
тяжело перестроиться на новый жизненный 
уклад тем, кто пош˸л в детский сад или школу 
в первый раз. Вместе с педагогом�пси˷оло�
гом ˢнной ʶестериновой мы разбирались, как 
сделать период адаптации к школе и детскому 
саду более комˉортным.
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Мой любимый огород

 Фото Виктора Сохарева.

Ольга Васильевна Маркина 
и её супруг Николай Иванович 
Кирдяшов почти 30 лет возде-
лывают огород в деревне Пугачи. 
За эти годы сложился опреде-
лённый опыт и традиции в воз-
делывании садово-огородных 
культур. Неизменная слабость 
Ольги Васильевны – это цве-
ты, которые украшают семей-
ный огород. Но в период уборки 
мы больше интересовались уро-
жаем овощей и заготовками на 
зиму.

«Я соблюдаю свои традиции 
в культивировании овощей. 
Много чего взяла от мамы, 
что-то – от знакомых, подруг, 
что-то читаю, пробую новое. 
Но в основном ежегодно – оди-
наковый ассортимент поса-
док», – рассказывает Ольга Ва-
сильевна.

Друзья и коллеги давно знают 
неповторимый вкус помидоров 
кудесницы. И всегда интересно, 
а как же она выращивает незаме-
нимый атрибут стола.

«Любимый сорт помидоров – 
«батяня». Беспроигрышный ва-
риант. Уже лет 8–10 культиви-
рую. Они имеют сливовидную 
форму, крупные, мясистые, в 
них мало семян. Кусты сверху 
донизу усыпаны плодами. Един-
ственное, не очень годятся для 
засолки. Ещё хороший сорт – 
«бабушкин секрет». И уже года 
три как выращиваю «алтайский 
шедевр», «алтайский красный» 
и «сибирский медведь». 

Стараюсь экспериментиро-
вать: пару сортов беру, пробую. 
Если понравится – оставляю, не 
нравится – убираю. В теплице 
всё равно много не посадишь. Из 
гибридов для засолки беру сорт 
«верлиока». Помидоры неболь-
ших размеров, в банки помеща-
ются. Второй год пробую сорт 

«президент». Но самый люби-
мец – сорт «батяня», всем реко-
мендую», – перечисляет Ольга 
Васильевна.

Традиционный овощной ас-
сортимент посадок – не только 
помидоры, но и огурцы, перец, 
морковь, свёкла, кабачки, тыква, 
картофель, капуста.

Из всех разновидностей се-
мян второго хлеба Ольга Мар-
кина отдаёт предпочтение 
сорту «гала». «Гала» не разва-
ривается, в нём немного крах-
мала, не очень крупный кар-
тофель, желтоватый в разрезе, 
весьма вкусный. Все, кто к нам 
в гости приезжает, хвалят его. 
Сколько ни свари на стол – всё 
съедается», – рассказывает 
Ольга Маркина. 

Правда, как и для всех се-
лян, этот год выдался засушли-
вым, и нынешний урожай кар-
тофеля меньше по сравнению 
с прошлым годом. Если в про-
шлом году с трёх соток собрали 
примерно 80 вёдер картофеля, 
в этом – больше 60. 

А ещё у Ольги Васильевны 

и Николая Ивановича уже лет 
пять как прекрасно даёт плоды 
бахча. Арбузы они едят только 
свои. 

«Наши, сибирские, сорта 
пробовали садить – не всегда 
они вызревали. А вот посадили 
южные сорта, тайские, так они 
под открытым небом нормаль-
но вызревают. Небольшие, но 
сладкие», – рассказывают ого-
родники. 

Сейчас самое время зимних 
заготовок. В семье Маркиных – 
Кирдяшовых очень любят го-
товить на зиму маринованные 
огурцы, лечо, икру кабачковую, 
аджику и помидоры в собствен-
ном соку. 

А вообще огород для супругов 
– часть жизни, без которой они 
себя не представляют.

«Вот только начинается вес-
на – уже огород снится, всё ду-
маешь: а что бы посадить, как 
вырастить! – рассказывает Оль-
га Васильевна. – Огород даёт 
большое чувство удовлетворе-
ния!»

Оксана Панарина.

Сентябрь – горячая пора уборки овощей для дачников, садоводов 
и огородников. О нынешнем урожае со своего огорода «Кузбассу» 
рассказала Ольга Васильевна Маркина – жительница деревни Пугачи 
Кемеровского муниципального округа. 
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